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ПРЕДЛОЖЕНИЯ И ПРОВОКАЦИИ

Вчера на заседании Правительства Грузии премьер-
министр Зураб Жвания предложил цхинвальским влас-
тям начать диалог по урегулированию грузино-осетинско-
го конфликта и вести его «прямо и откровенно».

- Наша задача - не допустить перехода этой ситуации
в широкомасштабный конфликт и вооруженное проти-
востояние. В такой обстановке мы приняли решение
встретиться в Цхинвали и предложить лидерам сепа-
ратистов вместе найти выход из положения, - сказал
он. - Мы предлагаем полную демилитаризацию зоны кон-
фликта. Глава МИД Грузии Саломе Зурабишвили уже
поставила этот вопрос перед ОБСЕ.

По словам премьера, власти Грузии предлагают ОБСЕ
увеличение контингента наблюдателей от этой организа-
ции в зоне конфликта: «Наша задача - сохранить мир и
мирными путями восстановить целостность нашей стра-
ны, в данном случае в Цхинвальском регионе». Жвания
заявил, что готов лично вести переговоры с представите-
лями цхинвальских властей.

Впрочем, Тбилиси и Цхинвали высказывают проти-
воположные мнения о возможной встрече в Цхинвали.
По словам государственного министра Грузии по вопро-

сам урегулирования конфликтов Георгия Хаиндрава,
консультации по этому поводу ведутся, предложение
было сделано официально, переговоры велись с пред-
ставителем администрации Цхинвальского региона. Со-
председатель Смешанной контрольной комиссии по
урегулированию конфликта от Цхинвали Борис Чочи-
ев, в свою очередь, высказал сомнение в возможности
такой встречи в ближайшее время. «У Грузии нет госу-
дарственного подхода. Они не уведомили нас по офици-
альным каналам. Жвания должен понимать, что он хо-
чет встретиться не с одним из губернаторов Грузии, а с
президентом суверенного государства», - заявил он.
Более жесткой оказалась позиция самого Кокойты, ска-
завшего в интервью российским журналистам, что со-
гласится на переговоры после того, как будет знать их
тему. И только после вывода из региона введенных туда
дополнительно подразделений МВД Грузии.

Позднее министр государ-
ственной безопасности Гру-
зии Вано Мерабишвили со-
общил, что намерен посети-
ть зону конфликта вместе с
премьер-министром. Он ска-
зал и о том, что, «по нашей
информации, какая-либо се-
рьезная опасность Зурабу
Жвания не угрожает, но для
страховки я поеду на эту
встречу вместе с ним, и это
будет гарантией безопаснос-
ти премьера».

Буквально через несколько
часов после этого заявления
в зоне конфликта, недалеко от
села Сарабук, была обстреля-
на колонна миротворцев во главе с председателем комите-
та Госдумы России по делам СНГ Андреем Кокошиным. В
автомобиле Кокошина, помимо него, находились североо-
сетинский и грузинский представители.

- Неожиданно по нашей машине были произведены вы-
стрелы пока что неопознанной группой вооруженных лиц.
Слава Богу, никто не пострадал, поскольку автоматные
очереди прошли поверху, - сказал Кокошин журналистам.
- Мы на собственном опыте убедились, что в зоне конф-
ликта действуют незаконные вооруженные формирова-
ния, - отметил глава комитета Госдумы.

В связи с произошедшим МИД России заявил Грузии
жесткий протест. Он обратил внимание на то, что делега-
ция прибыла в Южную Осетию из Тбилиси, где состоя-
лись ее встречи и беседы с грузинскими официальными
лицами. «Они были заранее поставлены в известность о
маршруте дальнейших передвижений представителей
России... Следует отметить, что обстрел делегации про-
изошел, когда она в сопровождении российских и грузин-
ских миротворцев направлялась в один из пунктов, где
размещены незаконно введенные в зону конфликта гру-
зинские военные формирования...». Это «не просто оче-
редное нарушение грузинской стороной всех действую-
щих соглашений и договоренностей, связанных с урегу-
лированием грузино-осетинского конфликта. На этот раз
совершено прямое посягательство на безопасность вы-
сокопоставленных российских представителей, одной из

главных целей визита которых в Грузию было содействие
разрядке возникшей в регионе напряженности... Заявляя
протест, призываем грузинские власти незамедлитель-
но провести расследование, выявить и наказать исполни-
телей антироссийской провокации». 

О провокации говорили и в Тбилиси. Инцидент с об-
стрелом заместитель министра государственной безо-
пасности Грузии Гиги Угулава назвал неумело поставлен-
ной провокацией. «Инцидент произошел, когда в 17:30 со
стороны осетинского села Сарабук был открыт огонь в
сторону расположенного неподалеку грузинского поста,
что вызвало ответный огонь грузинских военнослужащих,
- сказал он. - За несколько минут до этого в этом селе
была замечена концентрация боевиков. Так будет проис-
ходить всегда, когда будут нападения на наши посты». По
его словам, существует множество свидетелей того, что
первый выстрел был сделан с осетинской стороны. «Ког-

да делегация такого высоко-
го ранга находится в зоне
конфликта, необходимо, по
меньшей мере, сообщить о
ее передвижениях предста-
вителю Грузии, в данном слу-
чае госминистру по вопро-
сам урегулирования конф-
ликтов Георгию Хаиндрава и
его службе, а также грузинс-
кому миротворческому кон-
тингенту. Только в этом слу-
чае грузинская сторона
возьмет на себя ответствен-
ность за безопасность любо-
го лица. Мы знали, что депу-
тат и сопровождающие его
лица находятся в зоне конф-

ликта, но когда нет официального уведомления, грузинс-
кая сторона не может и не будет брать на себя ответ-
ственность за безопасность», - заявил Угулава.

По его мнению, планирующаяся встреча Жвания и Ко-
койты из-за инцидента с повестки дня не снята, но «у нас
есть информация, что возможно инспирирование искус-
ственных митингов с требованием, чтобы Жвания не при-
езжал в Цхинвали. Я уверен, что это не создаст угрозу пе-
ремещению премьера по зоне конфликта».

Интересно, что все эти события произошли 4 августа,
когда президент Грузии Михаил Саакашвили вылетел в
США с неофициальным визитом, главной темой которо-
го станет вопрос Цхинвальского региона. В частности,
ситуация вокруг конфликта будет обсуждаться на встре-
чах с Госсекретарем США Колином Пауэллом, министром
обороны Дональдом Рамсфелдом и советником прези-
дента США по вопросам национальной безопасности Кон-
долизой Райс.

Премия за «Революцию роз»
Седьмого августа прези-

денту Грузии Михаилу Саа-
кашвили в Атланте, штат
Джорджия, США, будет
вручена премия Американ-
ской ассоциации адвокатов,
которая ежегодно отмечает
вклад мировых лидеров в
укрепление правопорядка и
главенства закона. На тор-
жественном приеме в Атлан-
те выступит член Верховно-
го суда США Стивен Брейер.

«Бархатную революцию»
в Грузии сделало возмож-
ным главенство закона.
Это была первая по-насто-
ящему демократическая
передача власти в постсо-
ветском государстве», - го-
ворится в письме по слу-
чаю награждения Саакаш-
вили председателя «Ини-
циативы по европейскому
и евразийскому праву» Ас-
социации Уильяма Айде. -
«Продемонстрировав не-
вероятное мужество и
опираясь на главенство
закона, президент Саакаш-
вили возглавил ненасиль-
ственную акцию протеста,
которая вынудила поки-
нуть свои должности офи-
циальных лиц, пытавшихся
нарушить законность».

Целью «Инициативы», уч-
режденной Американской
ассоциацией адвокатов в
1990 году, является поддер-
жка правовых реформ в
странах Центральной и Вос-

точной Европы, Евразии и на
Ближнем Востоке. Лауреата-
ми ежегодной премии явля-
ются бывшие президенты
Чехии Вацлав Гавел, Болга-
рии - Петар Стоянов, Латвии
- Гунтис Ульманис, Словакии
- Михал Ковач, Румынии -
Эмил Константинеску, Хор-
ватии - Степан Месич.

В Батуми
очередное

наводнение
В результате обильных

дождей вчера вновь были
затоплены улицы Батуми,
сообщает Интер-Пресс.
Уровень воды на централь-
ных улицах достигал 50 сан-
тиметров, были затоплены
первые этажи жилых домов.
В особо тяжелом положе-
нии оказались улицы Эра и
Чавчавадзе. Обильные дож-
ди вызвали наводнение и в
Кобулети, где уровень воды
на улицах достиг одного
метра. Стихия бушевала в
Хелвачаурском районе. На-
селению Батуми, Кобулети
и Хелвачаури не подается
питьевая вода и электро-
энергия.

Московский
рейс сорван

Вчера в аэропорту Ко-
питнари был сорван рейс
Кутаиси-Москва, сооб-
щает Интер-Пресс. На
рейс авиакомпании «На-
циональные авиалинии»
было продано на 30 биле-
тов больше, чем оказа-
лось мест. Пассажиры
ворвались в запретную
зону аэропорта, из-за
чего между ними про-
изошло столкновение.

В этом году премия вру-
чается «человеку, который
поддержал верховенство
закона и покончил в своей
стране с наследием корруп-
ции. Президент Саакашви-
ли является горячим сто-
ронником правовых ре-
форм и мирных перемен в
его стране».

В послений час
Посещение Зурабом Жвания Цхинвали и встреча с Эду-

ардом Кокойты отложены на неопределенный срок, сооб-
щил Георгий Хаиндрава. «Мы в течение всего дня пыта-
лись получить из Цхинвали ответ о месте и времени встре-
чи премьер-министра Грузии с Эдуардом Кокойты. Одна-
ко до сих пор внятного ответа нет», - сказал он.

Присяга
72 призывника, которые прошли месяч-

ную предварительную подготовку на Иалгуд-
жском военном полигоне, вчера принесли
военную клятву перед страной и Богом во
дворе Метехской церкви, сообщает Интер-
Пресс. На церемонии принесения присяги
присутствовали руководители Националь-
ной академии обороны имени Давида Агма-
шенебели и родственники призывников.

В ночь на четверг произошло разбой-
ное нападение на потийскую телебашню,
сообщает Интер-Пресс. Двое вооружен-
ных преступников в масках выкрали теле-
визоры, повреждена вещательная аппара-
тура и дорогостоящие аккумуляторы.

Разбойное нападение
на... телебашню

В Грузии продолжится программа «Международного военного образования и подго-
товки». Как сообщает Интер-Пресс, министерство обороны США обеспечит грузинс-
ким военным и соответствующему гражданскому персоналу проведение специальных
курсов и учений на военных базах США. До сегодняшнего дня военную и гражданскую
подготовку в США прошли более 120 граждан Грузии. Программа обеспечит также под-
готовку грузинских подразделений, штабов и персонала на территории Грузии амери-
канскими инструкторами.

Американские военные
продолжат тренинг

Протест
МИД Грузии

Министерство иност-
ранных дел Грузии напра-
вило МИД России ноту
протеста в связи с нача-
лом восстановительных
работ на железнодорож-
ном отрезке Веселое-Суху-
ми и осуществлением ком-
мерческих туристических
рейсов из Сочи и Адлера
к берегам Абхазии. Как го-
ворится в сообщении
МИД Грузии, «подобными
односторонними действи-
ями российская сторона
грубо нарушает ранее дос-
тигнутые соглашения и
принципы международно-
го права... Подобные дей-
ствия мешают оздоровле-
нию отношений двух суве-
ренных государств».

Удар стихии
по Гурджаани

Сильный град и ураган,
прошедшие в ночь на сре-
ду в Гурджаани, принесли
значительный ущерб сель-
скому хозяйству района,
сообщает Интер-Пресс. В
частности, поля в селах
Чандри, Дзиркоки и Бакур-
цихи на 90-100 процентов
повреждены градом, унич-
тожены виноградники и по-
севы, град оборвал элект-
ропровода.

В ближайший понедельник правитель-
ство страны официально опубликует про-
ект Налогового кодекса и текст Закона о
легализации бизнеса, сообщает Интер-
Пресс. Об этом премьер-министр Зураб
Жвания заявил на вчерашнем заседании
правительства. По словам Жвания, не-
смотря на то, что курс национальной ва-

Строительство БТД возобновляется
На днях British petroleum возобновит строительные работы на боржомском отрезке

нефтепровода Баку–Тбилиси–Джейхан, сообщает Интер-Пресс. По информации ми-
нистра по охране окружающей среды и природных ресурсов Тамар Лебанидзе, мини-
стерство отправило руководству BP официальное письмо с разрешением возобновить
строительные работы.

Нужна стабильная среда
люты вырос на 30-35 пунктов, предприни-
матели недовольны бизнес-средой, в кото-
рой приходится работать. «Постреволюци-
онная ситуация в Грузии должна завершить-
ся», - заметил Зураб Жвания. Премьер на-
деется, что в конечном счете Парламент
Грузии примет такой закон, который станет
основой развития страны.

ОЛИМПИЙСКИЕ БОГИ
НА ГРЕШНОЙ ЗЕМЛЕ

ЗОНЫ КОНФЛИКТОВ В ЦИТАТАХ

КОМПРОМИСС ВОЗМОЖЕН

РЕЗЮМЕ ПРОНИКНУТО
ОПТИМИЗМОМ

«ТБИЛГАЗИ»
МОГУТ ПРИВАТИЗИРОВАТЬ

ПРЕОБРАЗОВАНИЕ ТАМОЖНИ...
...И ПАЛАТЫ КОНТРОЛЯ

ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ
ВОЗМОЖНОСТИ
И ИСПОЛНИТЕЛЬСКАЯ
ДЕЕСПОСОБНОСТЬ

В ПУСТЫНЕ КАЛАХАРИ
СБИТ НЛО

В ИСТИННО СПОРТИВНОМ ДУХЕ

«ПОНТО» ПРИГЛАШАЕТ
В АДЖАРИЮ

«ХИМИЯ: ХХI ВЕК»



 

 

За девять дней до открытия Олимпиады в
Афинах олимпийское движение ввергнуто в
самый крупный кризис с момента возобновле-
ния игр в 1896 году.

В последние 20 лет ХХ века Олимпиады стали
продаваться – превратились из состязаний чис-
того духа и воли в коммерческие проекты. Те-
перь окончательно выяснилось, что главное
спортивное состязание человечества не только
продается, но и покупается. Как обычный товар.

Журналисты Би-Би-Си под видом неких дело-
вых агентов, желающих поспособствовать про-
ведению Олимпиады-2012 в Лондоне (кроме него,
на эти Игры претендуют Париж, Нью-Йорк и Мос-
ква), вышли на некоторых членов Международ-
ного олимпийского комитета. Предложив этим
чиновникам взятки (сравнительно небольшие, по
некоторым сведениям, до 11 миллионов долла-
ров), лжеагенты попросили обеспечить положи-
тельное голосование при выборе олимпийской
столицы 2012 года. В итоге чиновники, которым
передавались деньги, заявили, что готовы обес-
печить 54 голоса членов МОК. Весь процесс пе-
реговоров и подкупа чиновников снимались
скрытой камерой и составили канву фильма «По-
купаем Олимпиаду», премьера которого должна
была состояться вчера вечером. Главный герой
фильма – член МОК от Болгарии Иван Славков.

Первый коррупционный скандал разразился че-
тыре года назад. Тогда ряд членов МОК обвинили в
получении взяток от структур, лоббировавших
проведение зимней Олимпиады-2002 в американ-
ском Солт-Лейк-Сити. В итоге десять членов МОК

Олимпийские боги на грешной земле

под натиском обвинений вынуждены были добро-
вольно подать в отставку. Хотя сам тогдашний гла-
ва Международного олимпийского комитета Хуан
Антонио Самаранч сумел остаться на посту и ушел,
лишь полностью доработав очередной срок.

Между тем именно барон Самаранч изменил
логику Олимпиад современности, заложенную
почти 110 лет назад другим бароном – францу-
зом Пьером де Кубертеном.

Логика Кубертена была проста: раз в четыре
года, как в древних Афинах, сильнейшие спорт-
смены собираются вместе, чтобы выяснить, кто
из них лучший. На это время – опять же в строгом
соответствии с традициями античных Олимпиад
– прекращаются все войны. Страна-организатор
получает сугубо моральные дивиденды в виде

доверия мирового сообщества и грандиозное
спортивное зрелище в придачу. В этой логике
были изъяны – например, в 1936 году Игры дове-
рили гитлеровской Германии, что вызвало есте-
ственные протесты во многих странах мира. Но
все-таки большую часть ХХ века Олимпиады раз-
вивались именно как некоммерческий проект.

Однако барон Самаранч, возглавивший олим-
пийское движение на играх 1980 года в Москве –
первых, куда спортсмены части стран, в том чис-
ле и США, не приехали по политическим моти-
вам, решил превратить фабрику спортивных грез
в обычную коммерческую фабрику, продающую
это самое грандиозное спортивное зрелище.
Началась практика заключения МОК крупных
спонсорских контрактов с транснациональными
корпорациями, продажа прав на трансляции, ко-
торые стали стоить миллиарды долларов.

В результате летняя Олимпиада 1984 года в
Лос-Анджелесе стала первой в истории совре-
менного олимпизма, которая принесла органи-
заторам прибыль.

И с тех пор получение прибыли стало едва ли
не основным критерием успешности состязаний
– уж точно более важным, чем, скажем, количе-
ство мировых рекордов.

В олимпийское движение действительно при-
шли большие деньги. Но, похоже, сами храните-
ли духа олимпизма не смогли выдержать иску-
шения ценностями материального мира. Если во
время прошлого коррупционного скандала ни-
каких реальных доказательств подкупа членов
МОК не было – скандал раздувался газетами со

ссылками на неких посредников, теперь Би-Би-
Си - уважаемая компания, более всего дорожа-
щая своей репутацией, сумела заснять весь про-
цесс на камеру. Едва ли это фальсификация – в
этом случае главной британской телерадиове-
щательной корпорации грозит самый сильный
репутационный скандал в ее истории. Торговля
кольцами слишком похожа на правду.

Просто Олимпиады в последние два десяти-
летия стали и заманчивым предприятием, и спо-
собом привлечения масштабных инвестиций в
экономику страны, и даже методом политичес-
кой реабилитации.

Например, ради получения прав на проведе-
ние летних Олимпийских игр 1988 года Южная Ко-
рея фактически сменила военную диктатуру на
президентскую республику. А китайские власти
трактуют получение летней Олимпиады-2008 Пе-
кином как признание мировым сообществом от-
сутствия проблем с правами человека в стране.
Но экономические дивиденды от Олимпиад все
равно превосходят любую политическую выгоду.

Теперь у Международного олимпийского ко-
митета нелегкий выбор: делать максимально
прозрачным свой бизнес, возможно даже, откры-
то превращаясь из общественной организации в
коммерческую структуру, работающую по меж-
дународным стандартам финансовой отчетнос-
ти, или изменить процедуру выбора претенден-
тов на Игры, сделав ее открытой для журналис-
тов. Потому что торговля кольцами – в условиях,
когда в МОК входит больше стран, чем в ООН, –
это глобальная мировая торговля.

ПОЛЕТ ГЕССА
ВЕЛИКОЙ ВОЙНЫ МОГЛО НЕ БЫТЬ?

Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ
Политический обозреватель "СГ"

Шестьдесят три года назад, за 43 дня до
вторжения Германии в Советский Союз, про-
изошло событие, которое в случае его успеш-
ного развития могло бы в корне изменить ход
мировой истории.

С небольшого военного аэродрома в Аугс-
бурге взлетел двухмоторный истребитель
"Мессершмитт-110" и взял курс на север. Ник-
то не осмелился задать пилоту лишних воп-
росов. За штурмовалом сидел Рудольф Гесс,
второе лицо после Гитлера в нацистской
партии и третье - после фюрера и Геринга - в
стране. Гесс держит курс на Британские ост-
рова и везет с собой план, который, по его
мнению, может кардинально изменить воен-
ную ситуацию в Европе. А еще точнее - в мире.

До сих пор все связанное с этим полетом
продолжает оставаться во многом загадкой.
Хотя написаны десятки книг и сотни статей.
Сам конечный адресат его миссии сэр Уин-
стон Черчилль ни словом не обмолвился в
своих многотомных мемуарах ни о Гессе, ни
о своем отношении к его миссии. Британс-
кие архивы, умеющие хранить свои тайны
не хуже советского КГБ, также скрывают
множество документов, связанных с поле-
том Гесса. Окончательный срок их рассек-
речивания - если, конечно, он не будет про-
длен, - 2017 год. Остается ждать еще 13 лет?
Но чего собственно ждать?

Гесс летел к своему давнему другу герцогу
Гамильтону в Шотландию с тем, чтобы убе-
дить его в необходимости отставки Черчил-
ля и выхода Англии из войны. Великобрита-
ния должна была стать союзницей Гитлера в
глобальном переделе мира. С планом "Бар-
баросса" - нападением на Советский Союз -
также можно было повременить. Остальные
"мелочи" могли бы быть преодолены в ходе
переговоров.

Гесса ждет жестокое разочарование: мес-
то для посадки не подготовлено, бензин на
исходе, никаких сигналов с земли... Он вынуж-
ден прыгать с парашютом, падает, поврежда-

ет себе ноги... Самолет рухнул на соседнее
поле. Все же Гесс добирается до ближайшей
фермы, называет себя и требует встречи с
Дугласом Гамильтоном.

Ему не верят, ведь он одет в форму обыкно-
венного летчика люфтваффе, документы на
имя обер-лейтенанта Альфреда Хорна. Но
приехавшие по вызову офицеры военной ко-
мендатуры узнают его и спешат доложить по
своим каналам лично Черчиллю. Премьер
недоволен ночным звонком: "Вы хотите ска-
зать, что заместитель фюрера прилетел в
Англию? Гесс или не Гесс - мне все равно, я
хочу досмотреть фильм".

Впоследствии, когда Гитлер объявил Гес-
са сумасшедшим, Черчилль не без ехидства
спросил у Гамильтона о ненормальности его
подопечного, на что герцог ответил: "Сэр,
если бы посторонний послушал наши бесе-
ды с Гессом, он скорее бы признал ненор-
мальным меня".

Итак, в Германии Гесс объявлен сумасшед-
шим. Гитлер сказал ему при их последней бе-
седе перед атлетом в условиях абсолютной
секретности - в кабинет фюрера не был допу-
щен даже Геринг, имевший право входить без
доклада: "Хорошо. Лети. Но имей в виду, вся
ответственность падет на тебя".

Так оно и случилось. Гесс был беспредель-
но предан Гитлеру. Еще с тех далеких дней,
когда они сидели в одной тюремной камере
и Рудольф под диктовку Адольфа печатал
на машинке странички, которым суждено
стать впоследствии книгой "Майн кампф".
Гитлер возвысил его, придя к власти, сделал
своим заместителем. И Гесс платил ему без-
граничной преданностью. На Нюрнбергском
процессе он скажет: "Я несказанно счастлив,
что судьба даровала мне возможность ра-
ботать многие годы под руководством вели-
чайшего сына моего народа, который появ-
ляется раз в тысячу лет".

Но Черчилль не был бы Черчиллем, если
бы не раскусил их игру. Через считанные не-
дели в воскресенье 22 июня 1941 года лич-
ный секретарь Черчилля Колвилл был раз-
бужен телефонным звонком из Лондона.
Было четыре часа утра. Из министерства

иностранных дел сообщили, что Германия
напала на Советский Союз...

В девять часов вечера того же дня премьер-
министр выступил по Би-Би-Си: "Мы окажем
России и русскому народу всю помощь, кото-
рую сможем". Но одновременно он заявил и
следующее: "За последние 25 лет никто не был
более последовательным противником ком-
мунизма, чем я". Характерное для Черчилля
заявление, которое, впрочем, никого не обма-

нуло. Черчилль хотел убить двух зайцев для
британской короны. Он не желал упускать ли-
дерства в Европе. Впрочем, была ли английс-
кая внешняя политика когда-либо иной? Со
времен его предшественника лорда Биконс-
фильда британские лидеры привычно повто-
ряли: "У Англии нет постоянных врагов, у Анг-
лии нет постоянных друзей. У Англии есть по-
стоянные интересы".

Все предложения Гесса были неприемлемы
для Великобритании и лично для ее премье-
ра. Да, Германия и Англия заключат мир,
блицкрига с русскими не будет. Но роль са-
мого Черчилля? И подчиненное положение Ве-
ликобритании? И вообще, можно ли доверять

нацистам и считать их способными сохранять
договоренность?

Почему Гитлер согласился на предложения
Гесса? Известно, что первого мая 1941 года у
фюрера был Риббентроп, который просил раз-
решить ему, опытному дипломату, связать тон-
кие нити мира с Англией. О необходимости
полагаться в этом вопросе на его службы, Гит-
лер уже слышал от Гимлера, который убеждал
фюрера, что с Черчиллем Англия быстро про-
играет войну, а всякие переговоры только ос-
лабят позиции рейха. Сподвижники Гитлера
соперничали между собой, стремясь заполу-
чить право реализовать именно свои планы.
Что означало для них переход на новую ступень
иерархической лестницы и усиление влияния
на самого Гитлера. У Гесса таких амбиций не
было, он и так  был руководителем партии, имел
собственные спецслужбы и пользовался нео-
граниченным доверием вождя.

Зададимся вопросом, почему архивные
документы по делу Рудольфа Гесса отнесены к
разряду высших государственных тайн и бу-
дут рассекречены в 2017 году и до истечения
этого срока не могут быть выданы семье и
наследникам Гесса.

Какие же тайны могут скрываться в пачке
бумаг, которые сразу после осуждения Гесса
были засекречены на 70 лет? Что может быть
опасного для Лондона в сумасшедшем наци,
который даже не смог встретиться с Черчил-
лем? А, может быть, разговор все-таки состо-
ялся, и тайна архива именно в этом?

Вопросов больше чем ответов. Можно по-
нять английского премьера, которому пред-
лагается позорный для страны мир. Черчилль
считал, что если Гитлер повернет на Восток,
то и Англии станет легче: Сталин и Гитлер по-
воюют, а там и видно будет, чью сторону за-
нимать. Ну а сам Гесс до конца своих дней про-
вел в тюрьме Шпандау.

С моей, и не только моей точки зрения, по-
жизненного заключения Гесс не заслужил. В
конце концов он не принимал участия ни в
массовых репрессиях, ни в войне против
СССР и союзников, а в Англию полетел с явно
миротворческой миссией. Но судьба распо-
рядилась по-своему, и тайна осталась.

Кузен императора
Удивительную ис-

торию о жизни род-
ственника после-
днего китайского
императора - На
Гэньчжэна - расска-
зывает британская
газета The Daily
Telegraph. Когда На
Гэньчжэна зачисли-
ли в штат смотрите-
лей бывшего импе-
раторского дворца в
Пекине, коллеги ду-
мали, что он всего
лишь один из рядо-
вых функционеров
Коммунистической партии. И это был действи-
тельно способ, при помощи которого он выжил.

Во времена культурной революции, когда вла-
сти пристально изучали прошлое миллионов
людей с целью выявить их принадлежность к бур-
жуазному или "феодальному" сословию, он на-
учился сохранять спокойствие в разговоре о его
семье.

Более того, На Гэньчжэну даже удалось вер-
нуться в родной дом, когда он получил офици-
альную должность начальника бюро жалоб став-
шего музеем императорского дворца. Дело в
том, что На Гэньчжэн - двоюродный брат после-
днего хозяина этого дворца - китайского импе-
ратора Пу И.

Он также старший внучатый племянник вдов-
ствующей императрицы Цы Си, жестокой маньч-
журской правительницы, деспотичному господ-
ству которой приписывают крушение Цинской
династии в 1911 году.

На родился в 1951 году, на второй год суще-
ствования коммунистического Китая. Его семья
уже давно утратила все свои привилегии и бо-
гатство.

Семья На Гэньчжэна принадлежала к манчжур-
скому клану Иехонала - от этого имени по прин-
ципу китайского сокращения и была образована
фамилия "На". Цы Си была наложницей импера-
тора Сянь Фэна, а также матерью и регентшей
его преемника - императора Пу И.

Культурная революция, начавшаяся в 1966 году,
хорошо научила На Гэньчжэна молчать о прошлом
своей семьи. Его отца избили "хунвэйбины" -
"красные охранники" Мао - прямо в здании мини-
стерства транспорта, где он работал чиновником.

Сейчас, когда миновали годы коммунистичес-
ких репрессий, На поставил перед собой цель
восстановить репутацию своих родственников.

Гуманитарные работники ЮНИСЕФ, рабо-
тающие в Судане, рассказывают, что по Юж-
ному Дарфуру разгуливают вооруженные бан-
ды детей. Одни, без родителей и родственни-
ков, в возрасте от десяти до 14 лет, они напа-
дают на деревни, чтобы добыть себе пищу.
Затем они скрываются в сельской местности
вплоть до следующего набега.

ЮНИСЕФ, организация в рамках ООН, кото-
рая занимается защитой детства, проводила
кампании поголовной вакцинации в нескольких
районах кризисного региона и очень хорошо
знает ситуацию, пишет Corriere Della Sera.

В Судане объявились
дети-убийцы

"Нам рассказали, что банды де-
тей, которые, судя по всему, никак
не связаны с родителями и взрос-
лыми, терроризируют целые дерев-
ни, - рассказывает Лилиан Питерс,
сотрудница ЮНИСЕФ. - Они воруют,
мародерствуют, иногда убивают,
чтобы добыть себе еду. Они, как ди-
кие животные. Неизвестно, где они
живут, быть может, они бродят по
сельской местности. Они не руко-
водствуются политическими и ра-
совыми мотивами. Они - как банды
из самых бедных районов самых
бедных городов планеты. У нас нет
прямых доказательств, но многие
люди рассказывают, что они в ужа-
се от этих детей".

Скорее всего, появление таких
детских банд связано с действия-
ми арабских боевиков-джанджа-
видов. Маленькие сироты, кото-
рым удалось выжить после их на-
падений, спонтанно организуются
в группы.

Дети больше всего страдают от
катастрофы, которая разворачи-
вается в Западном Судане. Много-
численные свидетели рассказыва-
ют, что в ходе нападений джанджа-

виды похищают детей. Девочки становятся со-
жительницами или рабынями, а из мальчи-
ков делают боевиков.

"Похищения происходят, в частности, и в
лагерях беженцев, - говорит Лилиан. - В Кас-
се, недалеко от города Ньяла, как раз вчера
были похищены четыре девочки. Многие дети,
которых мать послала к колодцу за водой, про-
падают без вести. Похоже, существует насто-
ящий детский рэкет".

Из-за огромного числа изнасилований мно-
гие девушки остались беременными. В бли-
жайшие месяцы ЮНИСЕФ ожидает появления

большого числа брошенных младенцев.
Уже сейчас начались подозрительные ис-

чезновения молодых женщин. В семьях гово-
рят, что они ушли в какую-нибудь деревню к
родственникам, однако на самом деле эти жен-
щины уходят рожать подальше от семьи, бро-
сают новорожденного и потом возвращаются.

Насилие также открыло двери для СПИДа.
Если еще пару лет назад болезнь не была се-
рьезной проблемой и в Судане были больны
лишь 2% населения, то сегодня реальные
цифры составляют от 10 до 12 процентов.

В Дарфуре много районов, куда правитель-
ственные организации не могут направиться
по соображениям безопасности. Там повсю-
ду вооруженные банды и столкновения между
враждующими племенами. Говорят, там на-
стоящий ад.

Но, похоже, что-то все-таки делается. Дерев-
ня Абу Аджура к югу от Ньяла находится в од-
ном из тех районов, куда не могут попасть не-
правительственные организации. Арабские
боевики напали на нее четыре месяца назад.

Сейчас, как сообщают побывавшие там от-
дельные журналисты, она охраняется полици-
ей, которая, по словам местных жителей, не-
сколько раз защищала деревню от нападений.
То есть, похоже, суданские власти в самом
деле решили предпринять что-то, чтобы оста-
новить джанджавидов.

Однако позавчера пассажирские самолеты
ООН остались на земле. Хартум потребовал,
чтобы организации ООН предоставляли спи-
сок пассажиров за три дня до вылета. ООН
ответило, что в стране тяжелейший гумани-
тарный кризис и сотрудникам нужно переме-
щаться быстро, поэтому трудно спланировать
все заранее. "Значит, не летайте", - был ответ.

Хотя грузовые полеты разрешены, суданс-
кое правительство продолжает ревностно обе-
регать свою власть, несмотря на катастрофу
в Дарфуре, как будто страдания миллиона
беженцев его не слишком интересуют.

В Мосуле —
комендантский час

В иракском городе Мосул, где вчера
шли ожесточенные столкновения воо-
руженных ополченцев с силами иракс-
кой полиции, введен комендантский
час. Как сообщает электронная газета
"Элаф", начиная с полудня в среду и до
следующего утра жителям города зап-
рещено выходить на улицы. Власти ин-
формируют об этом население по те-
левидению и через громкоговорители.
Полиция перекрыла движение по пяти
мостам через реку Тигр, делящую го-
род с двухмиллионным населением на
две части. Столкновения в Мосуле на-
чались в среду утром после того, как
десятки вооруженных боевиков в мас-
ках захватили несколько районов горо-
да. Бои ведутся с применением мино-
метов и РПГ. В городе были слышны око-
ло 50 взрывов, сообщает РИА "Ново-
сти". Сообщается о том, что в ходе стол-
кновений убиты 15 повстанцев и более
20 получили ранения. По свидетельству
очевидцев, боевики раздают оружие
населению для борьбы с американски-
ми войсками.

Масхадов распустил
"правительство"

Лидер чеченских сепаратистов Аслан
Масхадов распустил кабинет мини-
стров так называемой "Чеченской рес-
публики Ичкерия". Председателем ново-
го правительства назначен сам Масха-
дов, министром здравоохранения - его
генеральный представитель за рубежом
Умар Ханбиев, министерство культуры,
информации и печати возглавил Ахмед
Закаев. Министром государственной
безопасности стал известный полевой
командир Дока Умаров, а министром
иностранных дел - Ильяс Ахмадов, на-
ходящийся за границей.

В Афганистане
продолжают убивать

На северо-востоке Афганистана
убиты два афганца, работавших в не-
мецком агентстве по оказанию помо-
щи Malteser, сообщил в среду пресс-
секретарь Агентства ООН по делам
беженцев Мохаммед Надер Фархад.
По его словам, на сотрудника и води-
теля агентства во вторник в городе Гар-
дез было совершено нападение. Со-
трудник миссии умер на месте, води-
тель был доставлен на американскую
военную базу севернее Кабула, одна-
ко спасти его не удалось, передает
РИА "Новости". Агентство Malteser со-
вместно с ООН проводит профессио-
нальные тренинги и разрабатывает
другие проекты по оказанию помощи
беженцам. Офис немецкой компании
и представительства ООН находятся
в одном здании.

Обвинение против
датского капитана

Против датского военнослужащего выд-
винуто официальное обвинение в жесто-
ком обращении с пленными в Ираке. По
словам представителя датской армии
Бенни Холма Франдесена, в настоящее
время проводится более подробное рас-
следование с целью выяснить, не были ли
замешаны в подобных происшествиях дру-
гие датские военнослужащие. В связи с
проводимым расследованием министр
обороны Дании Серен Гаде объявил, что
представителям датского командования в
Ираке приказано прибыть на родину. Ка-
питана датской армии, в отношении кото-
рого сейчас ведется следствие, обвиняют
в том, что он не давал заключенным воды
и держал их долгое время в неудобных и
унизительных позах. При этом представ-
ляющий интересы обвиняемого Эббе
Моргенсен заявил журналистам, что из
офицера пытаются сделать "козла отпуще-
ния" и что судить надо армейское коман-
дование, сообщает РИА "Новости". Воен-
ный контингент Дании в Ираке насчитыва-
ет 500 человек и базируется на юге стра-
ны в районе Басры.

Ракеты в секторе Газа
В Газе израильские вертолеты выпус-

тили две ракеты в районе лагеря бежен-
цев Джабалия. Пока не известно, по ка-
кой цели был открыт огонь. Столкновения
происходят в районе палестинского ла-
геря Джабалия на севере сектора Газа,
где израильские танки проводят опера-
цию с целью предотвратить ракетные об-
стрелы города Сдерот, сообщает Reuters.
В то же время, как сообщает агентство
France Presse, в результате ракетного
обстрела с вертолетов как минимум двое
палестинцев получили ранения, их уже
доставили в больницу.

В самолет попала молния
В пассажирский самолет португаль-

ской авиакомпании TAP при взлете в
аэропорту Милана попала молния, в ре-
зультате чего экипажу пришлось совер-
шить экстренную посадку. Об этом со-
общил представитель авиакомпании в
Лиссабоне.

Никто из 90 пассажиров и членов эки-
пажа в результате инцидента не пост-
радал.

Самолет модели Аэробус-320, совер-
шавший рейс Милан-Лиссабон, благо-
получно приземлился, сообщает ИТАР-
ТАСС. После посадки техники осмотре-
ли его фюзеляж, выяснив, что в резуль-
тате удара молнией несколько иллюми-
наторов оказались серьезно поврежде-
ны. После ремонта самолет выполнил
рейс, добравшись до Лиссабона без
происшествий.





 

Михаил СААКАШВИЛИ,
президент Грузии:

- Территория, которая пропитана кровью
грузин и где играли головами грузин в фут-
бол, не место для шезлонгов российских так
называемых туристов... Я дал приказ откры-
вать огонь и топить все суда, которые попыта-
ются войти в Абхазию без предварительного
уведомления Тбилиси... Так же, как грузинс-
кие катера без разрешения России не могут
появляться в территориальных водах России,
аналогично российские катера без нашего
разрешения не могут появляться в Абхазии.
Я хочу, чтобы на мои слова особое внимание
обратили российские туристы. Когда все из-
менится, мы договоримся, и страница будет
перевернута, мы будем рады видеть в Абха-
зии отдыхающих из России и готовы принять
их с распростертыми объятиями. Но если се-
годня вы хотите приезжать из Сочи катерами
в Абхазию, то смиритесь с тем, что было в
минувшую субботу, когда грузинские погра-
ничники открыли огонь по судну...

Михаил ТАРБА,
глава «службы безопасности» Абхазии:

- После инцидента в минувшую субботу,
когда грузинский катер обстрелял шедший
к нам турецкий сухогруз, Абхазия приняла
решение топить пиратов. У нас есть воз-
можность защитить нашу акваторию и дать
отпор. Работать в этом направлении в ос-
новном будут пограничники, но, в случае не-
обходимости, против нарушителей мы за-
действуем авиацию. Усиливается в целом

ЗОНЫ КОНФЛИКТОВ В  ЦИТАТАХ
контроль за морем с использованием тех-
нических средств.

Рауль ХАДЖИМБА,
«премьер-министр» Абхазии:

- Обстрел турецкого сухогруза нарушает -
Московское соглашение о прекращении огня
от 14 мая 1994 года... В связи с этим фактом
Абхазия приостанавливает свое участие в пе-
реговорном процессе с Грузией по разреше-

нию грузино-абхазского конфликта... Мною
поручено министерству обороны совместно
со Службой государственной безопасности
незамедлительно осуществить мероприятия
по повышению эффективности системы ох-
раны морской границы.

МИД России:
«Российская сторона предупреждает, что

любые попытки нанести ущерб и, тем более, по-
сягнуть на жизнь российских граждан, получат
должный отпор. Официальный Тбилиси пошел
на беспрецедентный шаг - выступил с угрозой
открывать огонь и топить все суда, которые по-
явятся вблизи побережья Абхазии... Подобно-
го рода заявления показывают, что в Тбилиси
начинают терять представление о реальностях,
в которых живет современный мир... В соответ-
ствии с нормами международного права, подоб-
ные демарши, будь они реализованы, могут
расцениваться как враждебный акт со всеми
вытекающими отсюда последствиями... Угро-

зы - негодный метод. Он свидетельствует о том,
что в Грузии демонстрируют неспособность к
решению стоящих перед страной проблем, в
том числе связанных с этническими конфлик-
тами, и, видимо, не хотят и не готовы к мирному
диалогу с целью их урегулирования... В Тбили-
си должны отдавать себе отчет в собственных
словах и осознавать свою ответственность, ког-
да речь идет о жизни людей... Российские граж-
дане имеют право выбирать те места отдыха,
которые они предпочитают...».

Сергей ИВАНОВ,
министр обороны России

- Я был удивлен теми заявлениями, кото-
рые грузинское руководство сделало в отно-
шении морских просторов в Черном море у
берегов Абхазии. Вообще это смахивает на
пиратство и никак не согласуется с нормами
международного права. К тому же открытие
огня по транспортным судам, по туристам и
пассажирам - это вообще ни в какие ворота

не лезет. Это просто нагнетает дальнейшую
напряженность и делает еще более трудным
политический диалог, без которого догово-
риться о чем-либо вообще невозможно. По-
добные заявления можно рассматривать как
силовой сценарий, ведущий в тупик...

Любовь СЛИСКА,
вице-спикер Госдумы РФ:

- Дума примет заявление либо постановле-
ние. Нормальных людей это (заявление Саа-
кашвили) привело в недоумение... Мы были
слишком лояльны и слишком многое позво-

ляли. Все это говорит о неуверенности Саа-
кашвили в собственных силах как политика.
Парламент Грузии должен определиться со
своим отношением к подобным заявлениям
президента республики.

Гога ХАИНДРАВА,
госминистр Грузии по вопросам

урегулирования конфликтов:
- Заявление Сухуми о выходе из переговор-

ного процесса с Грузией - очень несерьезное.
Они должны понимать, что значит приостанов-
ление процесса и к чему это может привести.

Перед тем, как такие заявления делать, надо
очень серьезно подумать... Турецкое судно на-
рушило международное право. Подобные ин-

циденты происходят во многих странах. Но по
поводу конкретных инцидентов такого харак-
тера мирные переговоры не прерываются и
такого рода заявления не делаются...

Мы считаем неоправданным жесткий тон
заявлений России и Абхазии. Не было ниче-
го, что могло бы вызвать такую реакцию. Ни-
каких угроз в адрес туристов не было. Михаил
Саакашвили говорил, во-первых, о том, что ко
всем судам, нарушающим международное
право, будут применяться адекватные меры.
С другой стороны, он предупредил туристов,
что не стоит отдыхать в зоне конфликта. Со-
единять эти два тезиса и делать вывод, что
прозвучали угрозы, нельзя...

За последнее время произошло только одно
- изменилась тональность по отношению к Гру-
зии со стороны и России и Абхазии, больше
ничего не случилось.

Миссия ООН по наблюдению в Грузии:
- Миссия остается убежденной в том, что

не существует альтернативы разрешению по-
добных инцидентов, кроме как путем перего-
воров. Это также относится ко всем другим
нерешенным вопросам;

Миссия видит, по крайней мере, два основ-
ных условия дальнейшего прогресса в грузи-
но-абхазском мирном процессе, а именно:
строгое соблюдение соглашения о прекраще-
нии огня и активное участие сторон во всех
основных направлениях мирного процесса.
Эти два условия, которые непременно допол-
няют друг друга, регулярно подчеркивались в
докладах Генерального секретаря Организа-
ции Объединенных Наций по ситуации в Аб-
хазии, Грузия, резолюциях Совета Безопасно-
сти и в ходе встреч на высоком уровне Группы
друзей Генерального секретаря;

Миссия призывает обе стороны воздержи-
ваться от любых односторонних действий, ко-
торые могли бы негативно повлиять на мир-
ный процесс и еще больше усложнить ситуа-
цию, а также призывает всех участников гру-
зино-абхазского мирного процесса предпри-
нять все необходимые усилия для нахождения
выхода из сложившейся сложной ситуации;

Миссия предлагает обеим сторонам свое
посредничество по разрядке возникшей на-
пряженности и выработке эффективного под-
хода к разрешению существующих проблем
конструктивным путем.

«В последнее время оп-
ределенными силами
вновь предпринимаются
попытки вовлечения армян
в грузино-осетинский кон-
фликт. При этом в качестве
повода для возобновления
разговора по поводу неиз-
бежности участия армян в
конфликте приводятся не-
кие договоренности, якобы
достигнутые между руко-
водством Юго-Осетинской
республики и властями НКР.
Степанакерт действитель-
но поддерживает контакты
с Цхинвали в рамках со-
трудничества непризнан-
ных государств. Но никако-
го военного союза между
двумя столицами никогда
не было. Карабахцы не бра-
ли на себя никаких обяза-
тельств, связанных с учас-
тием в обеспечении оборо-
ны бывшей грузинской ав-
тономии. В свое время
было озвучено предложе-
ние по созданию военно-
политического альянса че-
тырех непризнанных рес-
публик, но власти НКР сра-
зу же отвергли эту идею.
Тем не менее в Цхинвали не
отказываются от попыток
втянуть карабахцев в про-
тивостояние с грузинами.
«Помимо тесных дружес-
ких отношений с Нагорным
Карабахом, Абхазией и
Приднестровьем, мы име-

Опровержения

- Какие пути в урегули-
ровании грузино-осетинс-
кого конфликта вы видите?

- Во-первых, я склонен
квалифицировать этот кон-
фликт несколько иначе. Это
не чисто грузино-осетинс-
кий конфликт. В нем уча-
ствует намного больше сто-
рон. Кстати, все они пред-
ставлены в формате Сме-
шанной контрольной коми-
сии. Тбилиси, Цхинвали,
Москва и Владикавказ кров-
но заинтересованы в реше-
нии проблемы. Только все
дело в том, приемлемы ли
методы ее решения для
всех? Полагаю, что пробле-
ма кроется именно здесь.
На протяжении всего конф-
ликта Россия выступает в
роли медиатора между Тби-
лиси и Цхинвали. Я ставлю
вопрос: может ли способ-
ствовать позиция Москвы
решению проблемы? И со
всей ответственностью за-
являю: нет! По причине ее
необъективности. Причем
не только в отношении гру-
зинской, но и югоосетинс-
кой стороны. Российские
реакционные силы пресле-
дует одну цель: манипулиро-
вать конфликтом для сохра-
нения в регионе дестабили-
зации. Этим они стремятся
утвердить за Россией ста-
тус державы, доказать ее
доминантность на Южном
Кавказе...

Осенью 1990 года Вер-
ховный Совет Грузии принял
постановление об упразд-
нении Юго-Осетинской ав-
тономной области. Инициа-
тива объяснялась сепара-
тистскими настроениями,
которые приобретали в ав-
тономии все более угрожа-
ющую форму. Ликвидация
автономии - крайне необду-
манное, поспешное дей-
ствие тогдашнего парла-
мента. Ведь именно после
этого ситуация резко обо-
стрилась, а Цхинвали стал
заявлять об отделении. Ко-
нечно, все это не происхо-
дило без лоббирования оп-
ределенных политических и
военных сил в РФ. Разжига-
ние конфликтов на Южном
Кавказе входило в их планы.
Так, российскими спец-
службами была создана
Конфедерация горских на-
родов Кавказа. С далеко
идущими целями. В ее фун-
кции входило нагнетание во-
оруженной эскалации в ре-
гионе Южного Кавказа, с
опять-таки единственной
целью - воспрепятствовать
его государствам самосто-
ятельно развиваться. Зна-
ете, более всего удивляет,
что спустя годы в России все

Обязательств перед Цхинвали
Карабах не имеет

ем также догово-
ренности об оказа-
нии друг другу по-
мощи, в том числе
и военной», - зая-
вил на днях в Моск-
ве в ходе пресс-кон-

ференции президент Юж-
ной Осетии Эдуард Кокой-
ты. Однако он не упомянул
о каком-либо документе,
который фиксировал бы
подобные обязательства. В
Карабахе многие симпати-
зируют и сочувствуют осе-
тинам, стремящимся к са-
моопределению, но вое-
вать в чужой войне не со-
бираются. При этом кара-
бахцы никогда не были в
обиде на осетин за то, что
они в свое время не воева-
ли на стороне армян про-
тив Азербайджана.

Власти Цхинвали вов-
лекают в антигрузинские
акции и представителей
немногочисленной армян-
ской общины непризнан-
ной республики. В частно-
сти, лидеров местных ар-
мян представляют в каче-
стве наиболее активных
сторонников присоедине-
ния Южной Осетии к Рос-
сии. Сценаристы прошед-
шего не так давно в Цхин-
вали многолюдного митин-
га в поддержку Эдуарда
Кокойты решили, что с
наиболее резкими реча-
ми в адрес Михаила Саа-
кашвили должны высту-
пить этнические грузины
и этнические армяне.
«Добровольцев» нашли.
Решение было претворено
в жизнь».

Прямая речь

Компромисс возможен,
считает руководитель Международного центра по конфликтам и переговорам Георгий ХУЦИШВИЛИ

еще остаются влиятельные
чиновники, стремящиеся к
провокациям. Хотя, с точки
зрения элементарных зако-
нов геополитики, ясно, что
Россию нагнетание ситуа-
ции у своих границ, мягко
говоря, устраивать не дол-
жно. Война в Цхинвали или
Абхазии чревата для нее
серьезными проблемами с
республиками Северного
Кавказа. Ведь тогда заполы-
хает весь Кавказ! Практи-
чески во всех республиках
Северного Кавказа заложе-
ны бомбы замедленного
действия. Однако российс-
кие СМИ пестрят антигру-
зинскими настроениями.
Кроме того, на страницах
ведущих газет и журналов
со всей скрупулезностью
анализируются всевозмож-
ные варианты того, какую
пользу для России может
принести война в Южной
Осетии... Хотя подобные
безответственные выска-
зывания, как я уже сказал,
способны нанести вред, в
первую очередь, Российс-
кому государству.

- Сегодня многие анали-
тики говорят о допущен-
ных ошибках Тбилиси. А
каков вклад в развитие
конфликта со стороны
Цхинвали?

- Довольно второстепен-
ный. Например, Эдуард Ко-
койты и его близкое окруже-
ние крайне несамостоя-
тельны. Это не политики, а
ставленники, марионетки.
В противном случае, чело-
век, политик, действитель-
но желающий наладить про-
цесс переговоров, не станет

в самом же его начале выс-
тавлять противоположной
стороне непомерные, невы-
полнимые условия. Как это
сделал Кокойты, требуя от
официального Тбилиси
выплату миллиарда долла-
ров США в виде компенса-
ции за причиненный ущерб
осетинскому народу. Это
означало одно: во что бы то
ни стало сорвать перегово-
ры. Напрашивается вывод:
Кокойты просто получил ин-
струкции по застопорива-
нию жизненно важного про-
цесса. Потом, что означают
его периодические просьбы
о принятии Южной Осетии
в состав РФ, которые с та-
ким энтузиазмом подхва-
тываются Госдумой? Мос-
ковские вояжи "главы" Цхин-
вали - также часть заранее
составленного сценария.

- Как в таких условиях
договариваться с Моск-
вой?

- От России требуется
одно - невмешательство во
внутренние дела Грузии.
Конкретно, в процессы в
Цхинвальском регионе. В
свою очередь, его обще-
ственность должна активи-
зироваться, до окончатель-
ного урегулирования конф-
ликта выбрать временное
правительство, которое
станет представлять его ин-
тересы. Правительство
должен возглавлять не Ко-
койты, а самостоятельно и
конструктивно мыслящий
политик.

- Как вам представляет-
ся смена власти в Цхинва-
ли?

- В том-то и дело, что сме-

на нынешнего руководства
вполне реальна. Опять-
таки, если не будет вмеша-
тельства со стороны. Без
него в Южной Осетии нач-
нутся активные процессы
по замене сегодняшнего ру-
ководства. Кстати, я лично
знаком с несколькими под-
ходящими на руководящий
пост кандидатами. Назы-
вать их не стану из сообра-
жений их безопасности.

- Каков рейтинг Кокой-
ты среди населения на се-
годняшний день?

- До начала гуманитарно-
го штурма его популярность
среди населения оставляла
желать лучшего. Однако рей-
тинг стал расти после закры-
тия Эргнетского рынка. Ведь
рынок одновременно был и
источником контрабанды и
дохода большой части как
местных осетин, так и грузин.
Именно после закрытия рын-
ка ситуация осложнилась, на-
чались перестрелки. Вновь
развернулась пропаганда,
мол, Тбилиси начал агрес-
сивное вторжение на срав-
нительно стабильную терри-
торию, а президент Саакаш-
вили готовится к вооружен-
ной конфронтации, состав-
ляя планы по истреблению
осетинского населения реги-
она. В результате среди на-
селения искусственно был
посеян страх. Не надо забы-
вать, что Цхинвали - это не
Аджария, где этнического
фактора не было. Вслед-
ствие многолетнего отчужде-
ния грузинское руководство
осетинами не воспринима-
ется как "свое". Словом, ситу-
ация с Эргнетским рынком
сыграла на руку Кокойты, на-
селение автоматически потя-
нулось к нему. Даже, несмот-
ря на постоянные заявления
официального Тбилиси о не-
допустимости возобновле-
ния вооруженного конфлик-
та. Впрочем, как только си-
туация в регионе сравни-
тельно стабилизировалась,
рейтинг Кокойты вновь сни-
зился.

Я поддерживаю полити-
ку поэтапного разморажи-
вания конфликта, которую
проводит президент. Замо-
роженные конфликты очень
опасны, так как создают
лишь видимость стабиль-
ности. В то время как отчуж-
дение между враждующи-
ми сторонами растет, а это
предпосылка возобновле-
ния войны. Сегодня надо
стремиться наладить связи
между руководством Тбили-
си и Цхинвали, среди обще-
ственности обеих сторон.
Знаете, не мешало бы за-
нять более активную пози-

цию и международным
организациям вместо под-
держания ими ситуации,
когда нет ни войны, ни
мира...

- Из двух сторон веду-
щая роль все же отводит-
ся грузинской стороне. А
что должен уступить
Цхинвали?

- Во-первых, он должен
поддержать возобновление
процесса переговоров. Дол-
жен быть рассмотрен воп-
рос демилитаризации ре-
гиона. Необходимо также
ввести в практику совмест-
ное патрулирование терри-
тории. В этом вопросе край-
не важна объективная пози-
ция миротворческих сил. В
противном случае Тбилиси
должен  поставить вопрос о
замене российского кон-
тингента  международным.
И это отнюдь не из области
фантастики.

Чтобы не произошло ос-
ложнения и без того непро-
стых отношений, процесс
урегулирования конфликта
должен протекать на фоне
позитивных отношений
между Грузией и Россией.
На таком, какой был между
нами нынешней весной.
Всем казалось тогда, что
начался  новый этап в гру-
зино-российских отноше-
ниях. Грузия искренне радо-
валась этому... В октябре
ожидается подписание
Большого рамочного дого-
вора между Грузией и Рос-
сией. В связи с подписани-
ем в Тбилиси приедет Вла-
димир Путин. Однако, к со-
жалению, велика вероят-
ность срыва подписания до-
кумента, если ситуация в
Цхинвали обострится.

- Можно ли ожидать ка-
ких-то конкретных резуль-
татов от встречи Зураба
Жвания и Эдуарда Кокой-
ты?

- Как я уже сказал, Кокой-
ты - не политик. Хотя все же
не могу исключить возмож-
ности, что будет достигнуто
какое-то соглашение. Ду-
маю, целесообразнее вести
переговоры с Москвой.
Ключи решения конфликта
находятся не только там, но
и в Тбилиси, Цхинвали...

- ...А во Владикавказе?
- В меньшей степени. Как

видно, Северная Осетия не
намерена активно вмеши-
ваться, ожидая  развития
ситуации.

- С кем из "президентов"
Цхинвальского региона
можно было бы вести срав-
нительно конструктив-
ный диалог?

- Однозначно с Людвигом
Чибировым. Это был мыс-

лящий политик, готовый к
компромиссу. Более того,
насколько мне известно, у
него были к грузинской сто-
роне определенные предло-
жения.

- Связано ли смещение
Чибирова с приходом во
власть в Северной Осетии
Александра Дзасохова?

- Я бы не связывал бы на-
прямую эти события. Алек-
сандр Дзасохов - конструк-
тивно мыслящий политик,
который способен внести
положительную лепту в уре-
гулирование грузино-осе-
тинского конфликта.

- Перед нашей встречей
я прочла одно из ваших
последних интервью, ко-
торое вы дали российско-
му агентству Regnum...

- Должен сказать, что не-
которые места в нем были
сокращены. В результате
были смещены некоторые
акценты, что мне не понра-
вилось.

- Так вот, в интервью вы
утверждаете, что конф-
ликт был инициирован по-
литикой Звиада Гамсахур-
диа. То же вы повторили и
сейчас. Но ведь задолго до
этого КГБ СССР создавало
"интерфронты" в нацио-
нальных республиках...

- Безусловно, это истори-
ческий факт. Но ошибка тог-
дашнего руководства в том,
что оно сыграло на руку се-
паратистам! Характер наци-
онального движения в Гру-
зии не учитывал многонаци-
онального фактора страны.
Я отнюдь не утверждаю, что
конфликт был вызван толь-
ко этими факторами, но они
во многом способствовали
его развитию. А "интер-
фронты" действовали и в
странах Балтии. Но их уси-
лия не увенчались успехом
благодаря взвешенной по-
литике властей всех трех го-
сударств. У нас "интерфрон-
ты" не отличались такой ак-
тивностью, но мы все же по-
лучили две отделившиеся
"республики"...

Полагаю, ситуацию се-
годня можно стабилизиро-
вать. Уверен: между заин-
тересованными сторонами
может быть достигнуто вза-
имоприемлемое, компро-
миссное решение на осно-
ве договора. Причем во гла-
ву  угла должен быть постав-
лен вопрос о создании бе-
зопасной, политически
оформленной территории,
хотя бы в форме автоно-
мии, для полноценного раз-
вития населения Цхинваль-
ского региона.

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

«Пресловутый «че-
ченский след» обнару-
жили руководители
осетинских вооружен-

ных формирований среди грузинских военных. Глава од-
ной из структур цхинвальского режима некто Роберт Гули-
ев заявил, что Грузия якобы использует в зоне грузино-
осетинского конфликта наемников-чеченцев. Об этом со-
общает РИА «Новости»... Агентство «Кавказ-Центр» об-
ратилось к Мовлади Удугову с просьбой прокомментиро-
вать заявление представителей цхинвальского режима.

«Это довольно странное заявление. Странное не в том
смысле, что деятели в Цхинвали обнаружили «чеченский
след», а в том, что они причислили кистинцев к наемни-
кам. Мне неизвестно, есть ли среди грузинских военнос-
лужащих кистинцы, но даже если они среди них вдруг есть,
то это вполне нормально и естественно. Кистинцы явля-
ются гражданами Грузии и, конечно же, могут быть при-
званы в ряды вооруженных сил своей страны. Поэтому я
не совсем понял, чего это вдруг в Цхинвали решили заос-
трить внимание на кистинцах. Если они хотели использо-
вать в пропагандистских целях так называемый «чеченс-
кий фактор», то надо было, наверное, указать на граждан
Чечни, а не на граждан Грузии. Скорее всего, тот, кто сочи-
нял эту писульку про «чеченский след», запутался и выдал
такую вот глупость. Но это уже вопрос профессионализ-
ма тех, кто у них там занимается дезинформацией...».

Осетины обнаружили
«чеченский след»



 

 

ОБЪЯВЛЕНИЕ ОБ УЧАСТИИ В ТЕНДЕРЕ
Потийский морской порт (г.Поти 4401, ул.Д.Агмашенебели, N

52, тел/факс: 8(293)7-01-48, банковские реквизиты: потийский
филиал N 23 Объединенного грузинского банка, р/с N 623607, б/
к N 220101606) объявляет открытый тендер на закупку капиталь-
ных ремонтных работ причала № 14 Потийского морского пор-
та и приглашает на участие в тендере всех заинтересованных
лиц.

2. Месторасположение территории производства ремонтных
работ

Потийский морской порт, южный производственный район,
причал №14 – Сроки производства ремонтных работ: продол-
жительность капремонта причала №14 должна составлять 6 ме-
сяцев с учетом работ подготовительного периода.

Характеристики основных ремонтных работ, подлежащих
выполнению (производству работ):

Разработка грунта в отвал экскаваторами “драглайн” или “об-
ратная лопата”  с ковшом вместимостью 1 (1-1,2) м3, группа грун-
тов 2 – 1020 м3

Рзработка грунта в отвал экскаваторами “драглайн” или “об-
ратная лопата ” с ковшом   вместимостью 1 (1-1,2) м3, группа
грунтов 2 (из-под воды при глубине воды до 2 м) – 180 м3

Разборка монолитного оголовка – 107,5 м3

Разборка бутовой надстройки – 190 м3

Разработка грунта под водой водолазами с помощью пневма-
тических  отбойных молотков, группа  грунтов 4, в морских усло-
виях в закрытой акватории – 247,3 м3

Демонтаж кранами на автомобильном ходу швартовых тумб сме-
няемых однокозырьковых (ТСО) на швартовное усилие 45 т – 8 шт.

Подъем тумбовых массивов – 3 м3

Установка тумбовых массивов – 2м3

Устройство монолитной ж/б плиты  из бетона М-300 – 592,4 м3

Смеси бетонные готовые тяжелые, класс бетона В22,5  (М-300),
крупность заполнителя 40-70 мм, марка по водонепроницаемо-
сти 0,8 МПа, сульфатостойкие  - 601,286 м3

Горячекатаная арматурная сталь периодического профиля,
класс А-III, диаметр 20-22 мм – 5,94 тн

Детали закладные  и накладные, изготовленные с применени-
ем сварки, гнутья, сверления (пробивки) отверстий, поставляе-
мые отдельно – 0,0218 тн

Устройство монолитной ж/б надстройки из бетона М 300 –
123,92 м3

Смеси бетонные готовые тяжелые, класс бетона В22,5 (М-300),
крупность заполнителя 40-70 мм, марка по водонепроницаемо-
сти 0,8 МПа, сульфатостойкие–125,7788 м3

Горячекатаная арматурная сталь периодического профиля,
класс А-III диаметр 20-22 мм – 3,0166 тн

Детали закладные и накладные, изготовленные с применени-
ем сварки, гнутья, сверления (пробивки) отверстий, поставляе-
мые отдельно – 1,1832 тн

Устройство колесоотбойного бруса – 51,46 м3

Смеси бетонные готовые тяжелые, класс бетона В22,5 (М-300),
крупность заполнителя 40-70 мм, марка по водонепроницаемо-
сти 0,8 МПа, сульфатостойкие – 125,7788 м3

Горячекатаная арматурная сталь периодического профиля,
класс А-III, диаметр 20-22 мм – 3,0166 тн

Сверление кольцевыми алмазными сверлами с применени-
ем охлаждающей жидкости (воды) в железобетонных конструк-
циях горизонтальных отверстий глубиной 200 мм, диаметром
32 мм – 376 шт.

Добавка 180 мм изменения  глубины сверления кольцевыми
алмазными сверлами с применением охлаждающей жидкости
(воды) в железобетонных конструкциях горизонтальных отвер-
стий диаметром 32 мм – 376 шт.

Установка в готовые гнезда с заделкой анкерных болтов дли-
ной до 1 м – 0,353 тн

Устройство подливки из цемента – 25 м2

Установка кранами на автомобильном ходу швартовых тумб
сменяемых однокозырьковых (ТСО) на швартовное усилие до 40
тн – 7 шт.

Навеска береговыми кранами в закрытой акватории отбой-
ных устройств в виде горизонтальных резиновых цилиндров на
цепях диаметром 1000 мм, длиной 1500 мм – 6 шт.

Площадки посадочные (мостовых кранов), для установки ка-
лориферов, обслуживания переплетов и т.п., мостики для об-
служивания светильников, кронштейны для прокладки трубопро-
водов, маршевые лестницы пожарные, щиты переходных пло-
щадок, ограждения – 0,75 тн

Устройство стремянок – 0,75 тн
Установка наблюдательных марок – 0,0896 тн
Обратная отсыпка грунта бульдозерами мощностью 59 кВт (80

л.с.) с перемещением грунта до 10 м, группа грунтов 4 – 1745 м3

Добавка на 10 м перемещения бульдозерами мощностью 59
кВт (80 л.с.) группа грунтов 4 – 1745 м3

Отсыпка песка бульдозерами мощностью 59 кВт (80 л.с.) с пе-
ремещением грунта до 10 м. – 650 м3

Добавка на  перемещение песка на 10 м  бульдозерами мощ-
ностью 59 кВт  (80 л.с.) – 650 м3

Песок природный, рядовой  - 715 м3

Устройство подкрановых путей на шпалах железобетонных из
рельсов типа Р50 – 75 п.м.

Укладка бетона под воду – 42 м3

Устройство упоров для подкранового пути – 4 компл.
Укладка бетона под воду при подаче в мешках в морских усло-

виях в закрытой акватории – 4,6 м3

3. Заинтересованные лица квалификационные данные (грузин-
ский «поставщик» - на грузинском, иностранный «поставщик» -
на желательном ему языке с обязательным приложением нота-
риально заверенного грузинского перевода) должны представить
по адресу: г.Поти, ул.Д.Агмашенебели, N 52, первый этаж адми-
нистративного здания морского порта (канцелярия), контактный
тел/факс: 8(293)7-01-48, с 18 августа  2004 года до 16 часов 31
августа 2004 года.

4) Квалификационные данные должны содержать следующие
справки и информацию:

4.1. Для юридических лиц:
а) справка из суда о том, что не производится его реорганиза-

ция или ликвидация;
б) справка из Палаты нотариусов о том, что его имущество не

арестовано;
в) справка из Информационного центра Министерства внут-

ренних дел Грузии о том, что его руководитель в последние 5
(пять) лет не был осужденным и в данный момент в отношении
него не ведется уголовное дело в связи с экономической или
служебной деятельностью.

4.2. Для физических лиц:
а) справка о его дееспособности из соответствующего упол-

номоченного учреждения здравоохранения;
б) справка из Информационного центра Министерства внут-

ренних дел Грузии о том, что в последние 5 (пять) лет не был
осужденным и в данный момент в отношении него не ведется
уголовное дело в связи с экономической или служебной дея-
тельностью;

4.3. Как для юридических, так и для физических лиц:
а) юридический статус участника (с приложением копии), ме-

сто регистрации, основное место деятельности;
б) справка из суда о том, что не ведется дело по его банкрот-

ству или санации;

е) справка из Налоговой инспекции – есть ли у участвующего
в тендере задолженность по налогам перед Государственным
бюджетом, Фондом социального обеспечения и медицинским
(приложите подтверждающие документы).

ж) квалификационные требования тендерной комиссии, ука-
занные в 4-м пункте, касаются также и субконтракторов, кото-
рые будут вовлечены в процесс выполнения договора о госу-
дарственной закупке.

5. Представители иностранного государства, участвующие в
тендере, все справки, перечисленные в 4-м пункте, должны пред-
ставить из соответствующих учреждений своей страны.

6. Юридическое и физическое лицо не пройдет квалификаци-
онный отбор, если в указанные выше сроки не представит при-
веденные в 4-м пункте все справки и информацию или какая-то
из них окажется подложной.

7. Получить тендерную документацию участвующие в тен-
дере претенденты могут после уплаты тендерного сбора
в размере 500 (пятьсот) лари по следующему адресу: г.По-
ти, ул.Д.Агмашенебели, N 52, Тендерный аппарат Потийс-
кого морского порта, контактный телефон-факс: 8(293)7-
01-48 с 4 сентября 2004 года до 16 часов 7 сентября 2004
года.

Прием тендерного предложения с 8 сентября 2004 года до
16 часов 17 сентября 2004 года.

8. В тендере будет применена гарантия обеспечения тендер-
ного предложения – в размере одного процента стоимости тен-
дерного предложения, а в случае победы претендента в тендере
будет применен механизм гарантии обеспечения договора в
размере двух процентов «стоимости договора» до окончания до-
говора.

9. Срок действия гарантии обеспечения тендерного предло-
жения должен на 30 (тридцать) дней превышать срок действия
тендерного предложения.

10.Для выявления победителя тендера предпочтение
будет отдаваться  следующим приоритетам: цена това-
ра, качество товара, условия расчета, сроки выполнения
работ.

11. «Поставщик» обязан обеспечить в составе вовлеченных в
рабочий процесс инженерно-технического персонала и рабочих
и служащих не менее 70% граждан Грузии. В тендере может быть
выявлено несколько победителей.

12. В случае участия в тендере претендентов из Грузии и ино-
странных государств в отношении стоимости тендерного пред-
ложения, представленного претендентом из Грузии, будет при-
менена преференциальная льгота в пределах 15 процентов.
Подразумевается, что в случае, если цена тендерного предло-
жения зарегистрированного в Грузии претендента превышает
аналогичный показатель тендерного предложения зарубежно-
го претендента не более чем на 15 процентов, предпочтение
будет отдано ему.

13. Тендерная документация должна быть представлена на сле-
дующем языке: для грузинских претендентов – на грузинском,
для зарубежных претендентов – на желательном для него языке
с обязательным приложением нотариально заверенного гру-
зинского перевода.

14. Дополнительную информацию заинтересованные лица
могут получить от следующих лиц: Манана Данелия и Лали Ке-
шелава  по следующему адресу: г.Поти, ул.Д.Агмашенебели, N
52, аппарат Тендерной комиссии Потийского морского порта,
контактный тел.: 8(293)7-01-48.

В.ХОХОБАЯ
Председатель Тендерной комиссии

Потийского морского порта

Экономика

РЕЗЮМЕ ПРОНИКНУТО
ОПТИМИЗМОМ

Миссия МВФ удовлетворена до-
стигнутыми в первой половине 2004
года впечатляющими экономичес-
кими показателями, которые вызва-
ны быстрым экономическим рос-
том, низкой инфляцией и значи-
тельным улучшением фискального
положения.

Такое резюме содержится в ин-
формации для прессы, которая, по
традиции, распространяется Мис-
сией МВФ  после завершения ее
очередного рабочего визита.

Миссия Международного ва-
лютного фонда под руководством
Паоло Нойхауза, заместителя ди-
ректора отдела Ближнего Востока
и Центральной Азии МВФ, нахо-
дилась в Грузии с 23 июля по 2 ав-
густа. В ее задачу входило рас-
смотрение нынешней экономи-
ческой ситуации в Грузии. Одно-
временно  состоялось первое об-
суждение экономической про-
граммы 2004-2006 гг., которая фи-
нансируется МВФ. Члены миссии
встретились с премьер-мини-
стром Зурабом Жвания, прези-
дентом Национального банка, ми-
нистрами финансов, экономики,
энергетики, другими официаль-
ными лицами правительства и
членами парламента.

В заключительной информации
также отмечаются заметное улуч-
шение в практике собираемости
налогов и снижение уровня контра-
банды, что привело к значительно-
му росту бюджетных поступлений.
Пополнение казны, в свою очередь,
позволяет покрывать внутренние
задолженности с опережением
ожидаемого графика.

В сфере структурных реформ
миссия отметила меры по сокраще-
нию штатов в ряде министерств, а
также шаги, предпринятые в секто-
ре энергетики по улучшению суще-
ствующего положения и совершен-
ствованию управления государ-
ственными предприятиями.

Были рассмотрены и планы пра-
вительства по корректировке бюд-
жета-2004. По мнению миссии, в  ре-
зультате улучшения собираемости
бюджетных поступлений откоррек-
тированный бюджет ускорит фис-

кальную консолидацию. Это являет-
ся основным элементом програм-
мы МВФ. В частности, в ней предус-
мотрены более высокие ориентиры
в отношении ВВП, что позволит бы-
стрее покрывать внутренние задол-
женности и увеличить расходы на
безопасность и оборону.

В ходе пребывания в Грузии мис-
сия обсудила проект закона о нало-
говой реформе, с одобрением от-
метив ожидаемое упрощение нало-
говой структуры и расширение на-
логовой базы.

Несмотря на это, говорится в зак-
лючительной информации, «мис-
сия посоветовала властям посте-
пенно осуществить запланирован-
ное снижение ставок, чтобы обес-
печить мобилизацию возросших
поступлений, предусмотренных
трехлетней программой, финанси-
руемой МВФ».

Миссия с одобрением восприня-
ла планы Правительства Грузии,
связанные с ускорением привати-
зации, «особо подчеркнув  важность
прозрачности процесса продаж ак-
тивов и освоения доходов, посту-
пивших в ходе передачи собствен-
ности в частные руки».

Миссия «попросила правитель-
ство» - это слова из информации –
разработать как можно быстрее
комплексную, всесторонне пропи-
санную, с точки зрения расходов,
программу публичной службы и ус-
корить реформу энергосектора,
чтобы добиться нормальной пода-
чи электроэнергии  и  оздоровле-
ния финансовых возможностей
сектора.

В течение последующих месяцев
правительство должно  разработать
более совершенный план структур-
ной реформы, включая и 2006 год.
Оно должно направить в парламент
закон о бюджете 2005 года и подго-
товить отчет о том, как реализуется
программа экономического роста и
преодоления бедности. Не исключе-
но, что первое обсуждение эконо-
мической программы, финансиру-
емой МВФ, будет продолжено осе-
нью 2004 г.

Гиви ИНАСАРИДЗЕ

К о н фл и к т

АРЕСТ РЕДАКТОРА
«ХАЛХИС ГАЗЕТИ»

САНКЦИОНИРОВАН
ГЛАВОЙ МВД

- Мы надеемся на вашу солидар-
ность, - с такими словами обра-
тились к своим коллегам журна-
листы «Халхис газети» («Газета на-
рода») на пресс-конференции в
Институте свободы. Журналисты
выходящей в Гори газеты опроте-
стовывали задержание правоох-
ранительными органами главного
редактора газеты Резо Окруашви-
ли по факту распространения
наркотиков.

Вместе с сотрудниками газеты
в пресс-конференции участвова-
ли активисты молодежной органи-
зации «Кмара» и представители
Института свободы. Все они ут-
верждали, что Окруашвили, отбы-
вающий предварительное заклю-
чение в следственном изоляторе,
не виновен. Причиной его ареста
они назвали критические публи-
кации, направленные против гу-
бернатора Шида Картли Михаила
Карели и нескольких полицейских
чинов региона.

- Само задержание и обыск глав-
ного редактора проводились с гру-
быми нарушениями процессуаль-
ных норм, - заявила один из лиде-
ров «Кмара» Тина Тутберидзе. - Бо-
лее того, существует масса свиде-
тельств, что полицейские предна-
меренно подложили редактору нар-
котики.

Активисты «Кмара» выдвинули
требование задержать начальника
криминальной полиции региона
Шида Картли Резо Клдиашвили, ко-
торый лично руководил процессом
задержания редактора «Халхис га-
зети». Хотя все же оговорились,
что арест Окруашвили инсцениро-
вали более влиятельные силы ре-
гиона. Однако, по их мнению, толь-
ко в случае задержания начальни-
ка криминального отдела полиции
станет ясно, кто «заказал» арест
Окруашвили.

Журналисты «Халхис газети»
подробно рассказали о критичес-
ких публикациях, вызвавших такой
резонанс. В частности, публикации
о Карели рассказывали о некото-
рых странных эпизодах его биогра-
фии. Доставалось и полиции. Пе-
чатались статьи и о контрабандных
перевозках, организованных пер-
выми лицами региона.

Супруга Резо Окруашвили - Нино
Далакишвили, также журналист,

проинформировала, что на сотруд-
ников газеты оказывалось психоло-
гическое давление. Несколько же
номеров газеты было арестовано.

В Гори перманентно проходят ак-
ции протеста в защиту Резо Окру-
ашвили.  По словам журналистов
«Халхис газети», ряды участников
акции будут пополняться.

Между тем глава МВД Грузии
Ираклий Окруашвили считает за-
конным задержание Реваза Окру-
ашвили. По словам министра, «ре-
дактор газеты является реализато-
ром наркотиков, который лишь
прикрывался прессой, и он обяза-
тельно должен быть наказан».

- Отныне нарушители закона не
смогут прикрываться масс-медиа,
- сказал Ираклий Окруашвили. - По
сегодняшний день длится эта тен-
денция, когда отдельные лица, и за-
держанный редактор не является
исключением, прикрываясь теле-
видением и газетами, занимаются
своим незаконным бизнесом. Не-
законный бизнес Реваза Окруаш-
вили заключался в реализации
наркотических веществ.

Министр опроверг все обвине-
ния, сделанные в адрес уполномо-
ченного президента Грузии в ре-
гионе Шида Картли Михаила Каре-
ли и начальника регионального уп-
равления полиции, которых счита-
ют виновниками задержания глав-
ного редактора. Министр отме-
тил, что арест Реваза Окруашви-
ли осуществлен непосредственно
по его приказу.

«Он был задержан по моему пору-
чению, прямому поручению началь-
нику региональной полиции Алексан-
дру Сухиташвили. Михаил Карели
здесь тем более ни при чем». При
этом министр подчеркнул, что он «не
собирается идти на какой-либо ком-
промисс в связи с этой личностью»,
а заявления о его незаконном задер-
жании считает «необоснованными до
решения суда».

- Я не собираюсь из-за выступ-
лений кого-либо идти на компро-
миссы в связи с этой личностью.
Он будет задержан и суд обсудит
вопрос его заключения. Исходя из
этого, чьи-либо аргументы, что он
задержан незаконно, пока безосно-
вательны, - подчеркнул глава МВД.

Софико ИОСЕЛИАНИ

в) Выполнение в течение 5 (пять) лет
аналогичные работы

№ Название Название Стоимость Тип выпол- Дата
работы закупщика договора ненной завершения

работы

1.

2.

г) Необходимые для выполнения работы транспортные
средства и оборудование основных машин и механизмов

№ Название Описание, Количество Состояние Собственный,
механиз- модель, (новый, арендованный
ма тип, исполь- (у кого)
оборудо марка, зованный, у кого будет
вания возраст устаревший) приобретен

1.

2.

3.

д) Квалификация и опыт работающих на основных
руководящих должностях участников тендера

№ Должность Фамилия, Общий Опыт
имя, опыт работы
отчество. работы на аналогичной
Опыт (годы) должности

1.

2.

3.
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Консолидированный объем кредитов
Консолидированный объем кредитов, выданных грузинскими коммер-

ческими банками, по данным на 1 июля 2004 года  в пересчете в лари соста-
вил 732 млн 383 тыс 592 лари. Об этом "Новости-Грузия" сообщили в Нацио-
нальном банке Грузии.

Данный показатель примерно на 8,6 млн лари превышает аналогичные
данные прошлого года. Непосредственно чистые ссуды составили 681 млн
940 тыс 319 лари (на 7,7 млн лари больше данных за аналогичный период
2003 года), а резерв возможных потерь - 50 млн 443 тыс 273 лари.

По информации Нацбанка, в сравнении с аналогичным периодом про-
шлого года наиболее возросли объемы кредитования сектора торговли и
обслуживания (на 42 млн лари), горнодобывающей и перерабатывающей
промышленности (на 7,9 млн лари), строительства (на 6 млн лари).

Межбанковские кредиты за указанный период возросли только на 1,8
млн лари.

Кредитование комбанками сектора энергетики сократилось на 17,8 млн лари.

В процессе ликвидации — 21 банк
По данным на 1 июля 2004 года, в процессе ликвидации в Грузии

находится 21 коммерческий банк, лицензии которых уже были уп-
разднены ранее. Об этом "Новости-Грузия" сообщили в Националь-
ном банке Грузии.

В частности, среди этих банков - "Тбилинтебанк" (лицензия упраз-
днена 2.02.00), "Эльдорадо" (упразднена - 14.04.99), "Ивертбанк"
(17.06.98), "Тбилкомбанк" (01.03.01), "Джорджианинвестбанк"
(01.07.99), "Арагвибизнесбанк" (21.03.00), "Тбилкредитбанк" (01.03.02),
"Банк Кавказа" (10.08.95), "Грузинский капитал" (11.09.03), "Грузинс-
кий морской банк" (16.03.04), "Иберия" (21.10.96), "Витабанк"
(19.11.98), "Сигмабанк" (19.11.98), "Инвестиционно-торговый банк"
(30.04.99), "Грузинский банк реконструкуции и развития" (02.02.00),
"Олимп" (30.04.99), "Транскавкасия" (01.10.99), "Банк аукционов Чер-
ного моря" (30.11.00), "Энергобанк" (07.02.01), "Либерти" (5.09.03), "Ри-
они" (31.12.03).

Внешторгбанк откроет дочерние бан-
ки в Грузии, Молдавии и Украине

Внешторгбанк в августе-октябре откроет дочерние банки в Грузии, Мол-
давии и Украине, сообщил на пресс-конференции глава Внешторгбанка Ан-
дрей Костин.По его словам, в настоящее время руководство Внешторгбан-
ка предпринимает серьезные шаги по приобретению Объединенного гру-
зинского банка (Тбилиси) и одного из банков в Молдавии.Костин сообщил,
что уже в августе руководство ВТБ объявит о покупке этих двух банков.Кро-
ме того, по словам главы ВТБ, в октябре Внешторгбанк планирует открыть
дочерний банк на Украине. "Надеюсь, это удастся сделать еще до выборов
(президента Украины 31 октября)", - сказал Костин. Он отметил, что уже есть
разрешение на эту сделку от Центробанка РФ и от Национального банка
Украины.Глава ВТБ добавил, что в настоящее время изучаются предложе-
ния о покупке банков и в других странах СНГ.

ИНИЦИАТИВЫ. МОДЕРНИЗАЦИЯ.
ИНТЕГРАЦИЯ

Позвольте, сказал, открывая конфе-
ренцию, Гиоргий Гогуадзе, от имени
"Народного банка" Грузии - главного
инициатора и организатора этого
форума, поблагодарить вас за учас-
тие в его работе.

Именно наша дальнейшая продук-
тивная работа определит формат бу-
дущих конференций, которые станут,
надеюсь, традиционными.

Первая международная конферен-
ция по теме "Развитие розничного
банковского обслуживания в регионе"
проводится в курортном местечке
Чакви, в одном из прекраснейших ре-
гионов Грузии - Аджарии.

Цель конференции - способство-
вать сближению и взаимопониманию
банковского сектора наших стран,
выступить с новыми инициативами
по дальнейшему сотрудничеству, а
также обсудить перспективы разви-
тия сервиса срочных денежных пере-
водов и пластиковых карт как весьма
эффективного способа межгосудар-
ственного оборота денег и оплаты ус-
луг на современном этапе развития
стран с развивающейся экономикой.
По итогам конференции мы ожидаем
конкретных шагов в модернизации и
интеграции наших систем, в создании
единой идеологии и популяризации
срочных денежных переводов.

НАРОДНЫЙ БАНК
Само название - "Народный банк"

Грузии обязует наше денежно-кредит-
ное учреждение быть подлинно на-
родным в работе с населением. Наше
название с одной стороны - преиму-
щество по сравнению с другими бан-
ками, но это - и огромное обязатель-
ство. Надо чувствовать потребности
населения и не подводить своих мно-
гочисленных клиентов.

Есть известная пословица - "Как ты
яхту назовешь, так она и поплывет". Вот
и в начале 2002 года мы назвали банк
"Народным банком" Грузии.Тогда коли-

ПОКА ПОЛИТИКИ ВЫЯСНЯЮТ ОТНОШЕНИЯ,
БАНКИРЫ АКТИВНО СОТРУДНИЧАЮТ

"Народный банк" Грузии стал инициатором и организатором международной
конференции "Развитие розничного банковского обслуживания в регионе"

(Срочные денежные переводы и пластиковые карты - перспективы развития)

26-29 июля в Чаква, в гостинице "Оазис", состоялась первая
международная конференция "Развитие розничного банков-
ского бизнеса в регионе" ( Перспективы развития сервиса
срочных денежных переводов и пластиковых карт), органи-
зованная "Народным банком" Грузии.

Сегодняшний выпуск "Банковского сектора" подготовлен
по итогам работы этой конференции.

СЕРВИС, ОБРАЩЕННЫЙ К ЧЕЛОВЕКУ
Гиоргий ГОГУАДЗЕ — ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР "НАРОДНОГО БАНКА" ГРУЗИИ

чество его клиентуры - физических
лиц выглядело чрезвычайно скромно
и составляло всего лишь несколько
десятков тысяч персон. На сегодняш-
ний день "Народный банк" Грузии еже-
месячно обслуживает свыше милли-
она физических лиц. Этот показатель,
быть может, для ваших стран не осо-
бенно большой, но по меркам Грузии
это почти одна треть
всего населения стра-
ны. Во всех районах
Грузии есть филиалы
и сервис-центры; в
двадцати восьми
районах страны фи-
лиалы "Народного
банка" Грузии являют-
ся единственным
банковским учрежде-
нием. Общее число
филиалов и сервис-
центров банка со-
ставляет 130 точек по
всей стране. Они об-
служивают пенсионе-
ров, беженцев из кон-
фликтных зон, рабо-
тают над программа-
ми заработных плат
для бюджетников и
клиентов по срочным
переводам, а также
по выдаче пособий -
безработным и мало-
имущим . Так что по-
словица оказалась
верной, и "Народный
банк" действительно
стал НАРОДНЫМ.

Одно из преиму-
ществ "Народного банка" Грузии - са-
мый большой спектр обслуживания
по срочным переводам, конечно же,
не без вашей помощи. Мы сотрудни-
чаем с 7 разными системами пере-
водов, по которым возможно из лю-
бого филиала и сервис-центра "На-
родного банка" принимать и перечис-
лять деньги в 35 000 точек в 124 стра-
нах мира. Есть у нас и локальный пе-

ревод, который работает внутри
страны и называется денежный пере-
вод "Народный". При наличии огром-
ной сети филиалов нашего банка в
Грузии у него особых конкурентов нет.
Наш банк оснащен новейшими моде-
лями компьютеров и коммуникацион-
ной техники.

Как вам известно, Грузия - высоко-
горная страна. Наши филиалы в не-
которых районах находятся на высоте
1700 метров над уровнем моря. На-
пример, филиалы в Местиа и Казбе-
ги. Эти филиалы обслуживают парт-
неров всех систем денежных перево-
дов. Вывески логотипов ваших брен-
дов находятся на отметке высше 1700
метров над уровнем моря. Так что вы
можете употребить этот аргумент в
рекламных целях ваших систем.

СРОЧНЫЕ ДЕНЕЖНЫЕ ПЕРЕВОДЫ
Если посмотреть на статистику де-

нежных переводов в Грузии, то, каза-
лось, можно сделать вывод, что рынок
не особенно велик. Зачисления по
всем системам, взятым вместе, в
2003 году составил 197 миллионов
долларов США , из которых 96 23 мил-
лионов приходятся на Western Union.
Цифры не особенно велики. Но мож-
но взглянуть и на другую статистику.
Например, в 2003 году общая сумма
денежных переводов, осуществленных

теми или иными путями в Грузию, со-
ставила больше одного миллиарда
долларов США.

Эта статистика уже интересна.
Если сопоставить два статистических
показателя, то получается, что систе-
мы денежных переводов должны счи-
тать своим конкурентом, в первую
очередь, не друг друга, как это чаще
всего бывает, а другие внебанковские

факторы, которые отнимают гораздо
больше потенциальных клиентов. Я
почти уверен, что аналогичная ситуа-
ция существует и в других странах.
Значит, надо заниматься не перема-
ниваем клиентов от конкурентов, а
бороться с существующими негатив-
ными тенденциями.

Рекламные кампании почти всех
систем денежных переводов и их бан-
ков-партнеров (в том числе и наша)
основываются на сравнении тарифов
конкурентов. Однако оказывается, что
наши конкуренты - это шоферы авто-
бусов, проводники поездов или слу-
чайные знакомые, возвращающиеся
домой и др. Ведь им основная часть
населения отдает предпочтение боль-
ше, чем цивилизованным системам
денежных переводов.

Предлагаем создать общую идео-
логию, пропагандировать идею того,
что банковская система является
единственным наилучшим способом
перевода денег своим близким. Со-
гласитесь, "один в поле не воин". Без
совместных усилий с поставленной
задачей трудно справиться. Надо ин-
тенсивно информировать население
о преимуществах и безальтернатив-
ности банковских систем денежных
переводов, о неоперативности и рис-
ках, существующих в практике неци-
вилизованного перевода денег.

Настало время переводить огром-
ный резерв денежных переводов, су-
ществующий в абсолютно неорганизо-
ванном и спонтанном виде, в банковс-
кие каналы. От этого выиграют все. Это
надо очень четко объяснить населению.
Мы надеемся, что данная цель абсо-
лютно достижима в условиях, если бу-
дет выработана единая стратегия по
борьбе с существующим нецивилизо-

ванным рынком по переводу денег. Воз-
можности и результаты огромные, надо
объединить усилия.

Кроме этих проблем, существуют
еще и те, которые связаны с государ-
ственными структура-
ми и несовершенством
законодательства. Бес-
конечные запреты, ли-
миты, ограничения и
многие другие барьеры
принуждают клиентов
обходить банковские
системы и иными путя-
ми переводить свои
деньги по назначению.
Именно из-за этих барь-
еров и теряет государ-
ство контроль над ре-
альной картиной по
обороту денег в стране.

Я думаю, что и в та-
ких ситуациях мы долж-
ны быть вместе и со-
вместными усилиями
добиваться прогрессивных решений
от государственных чиновников, не
имеет значения какой страны. Таким
образом, мы все выиграем, если объе-
диним наши усилия.

Есть у нас еще одно предложение к
участникам конференции, представ-
ляющим системы денежных перево-
дов. Каждая инициатива заслужива-

ет внимания и надеемся, что
тема, предложенная нами, вы-
зовет общую дискуссию и все
выскажут свое мнение .Очень
интересно было бы посмотреть
на модель, в рамках которой
все системы смогут сотрудни-
чать друг с другом и будут дос-
тупны потребителю любой си-
стемы. Тема, конечно, глобаль-
ная, но мы считаем, что в ней
есть рациональное зерно. Ведь
главное не количество точек на
карте, а оборот денег и получа-
емый от них доход. Если систе-
мы договорятся о тарифах и
интегрируют программные
обеспечения, то это может дать
желаемый результат.

Особое внимание надо уде-
лить развитию технологичес-
ких процессов в системе де-
нежных переводов. Одно из
премуществ, даже суть сроч-
ных денежных переводов - быс-
трота операций. Однако из-за
ограниченных технологических
возможностей мы иногда не
можем обслужить клиентов в
соответствии с их запросами.

Мы все прекрасно знаем,
что очень часто к срочным де-

нежным переводам люди обращают-
ся в минуты, когда решаются жизнен-
но важные вопросы. А это может про-
изойти в нерабочее время или в вы-
ходные. Содержать круглосуточные
филиалы нерентабельно. Мы неоднок-
ратно пробовали - не получилось.

Выход - только в развитии техноло-
гических возможностей срочных пере-
водов. В технологических возможнос-

тях мы подразумеваем употребление
международных пластиковых карт и
банкоматов. Системы денежных пере-
водов должны сделать все, чтобы по-
роднить переводы с картами, чтобы

было возможным за-
числять и перечислять
денежные переводы с
помощью международ-
ных карт. В этом слу-
чае потребитель полу-
чит свои деньги в лю-
бой для него подходя-
щий момент в ближай-
шем банкомате.

В связи с желанием
привлечь все резервы,
существующие в де-
нежном обороте вне
системы денежных пе-
реводов, посредством
объединения усилий, в
связи с постоянными
дискуссиями с госу-
дарственными струк-

турами по поводу ограничений и дру-
гих бюрократических препятствий,
которые также должны решаться со-
вместными усилиями, в связи с иде-
ями о предполагаемом сотрудниче-
стве систем денежных переводов и в
связи с надеждой на породнение сроч-
ных денежных переводов и междуна-
родных пластиковых карт, предлагаю
создать Международную организа-
цию некоммерческого характера, ко-
торая будет заниматься защитой ин-
тересов и популяризацией всех учас-
тников систем денежных переводов.
Я еще раз хочу отметить, что реаль-
ная сила - в единстве.

ПЛАСТИКОВЫЕ КАРТЫ
Скажу, что, к сожалению, бизнес

пластиковых карт не особенно раз-
вит в Грузии, что подтверждается ко-
личеством всех выпущенных карт -
их 65 000. Из них активными можно
считать только половину, однако по-
тенциал - огромный. У нас есть ло-
кальная пластиковая карта - "Народ-
ная карта". Как видите, в нашем бан-
ке все для народа - перевод "Народ-
ный" и карта "Народная". В течение
всего одного года мы уже эмитиро-
вали 16 000 карт, не используя, кста-
ти, рекламу, разработали соци-
альную карту для разных слоев на-
селения - она очень практична для
употребления на территории стра-
ны благодаря сети филиалов и низ-
ким тарифам по сравнению с меж-
дународными картами. В соответ-
ствии с нашими планами собираем-
ся в течение двух лет выпустить ми-
нимум 500 000 карт. Поверьте, жела-
ющих хватает.

Розничное обслуживание -это буду-
щее многих банков. Кто сегодня вов-
ремя займет свое место на этом рын-
ке, тому в будущем будет гарантиро-
ван успех.

Надеюсь, что конференция станет
традиционной. Уверен, что вторая
международная конференция состо-
ится ровно через год.





 

Леван Чагелишвили, проект-менед-
жер компании ХМ Маrкeting Limited
представляет систему срочных денеж-
ных переводов XPRESS money, дей-
ствующую в Объединенных Арабских
Эмиратах. Она в основном охватыва-
ет Ближний и Средний Восток, зани-
мает лидирующие позиции в арабс-
ких странах, в Индии, Пакистане,
Бангладеш, Китае, на Филиппи-
нах и др.

Леван Чагелишвили является
ее представителем в Европе,
Северной и Южной Америке, Аф-
рике и в постсоветских государ-
ствах.

Мы являемся эксклюзивным
дистрибьютором этой системы,
отмечает он.

Мы намерены, говорит Леван
Чагелишвили, оформить кон-
тракт с "Народным банком", кото-
рый будет нашим представите-
лем в Грузии.

"Народный банк" располагает
обширной банковской инфра-
структурой - это важнейшее ус-
ловие для эффективной систе-
мы денежных переводов, позволяю-
щее сформировать обширную клиен-
тскую базу. В настоящее время мы
стараемся войти на рынок постсовет-
ских государств и начинаем с Грузии.
Следующий этап - Азербайджан.

Работа чаквской конференции по-
зволила получить мне обширный
массив важной и необходимой ин-
формации и установить личные кон-
такты. Интересны были как выступле-
ния на конференции, так и личные
беседы. Они позволили сформиро-
вать понимание возможностей этого
рынка на постсоветском простран-
стве, а также условий, сдерживающих
его развитие.

Сегодня для банковского сектора во
всем мире, для систем срочных пе-
реводов весьма актуальны вопросы
борьбы с отмыванием преступных
денег. Личные контакты, завязавшие-
ся на конференции, позволили озна-
комиться с опытом работы и на этом
важнейшем направлении, что, несом-
ненно, поможет в нашей дальнейшей
работе.

На сегодняшний день услуга денеж-
ных переводов физических лиц на
рынке межбанковского сотрудниче-
ства государств постсоветского про-
странства приобрела исключительно
актуальный характер, считает Павел
Тиняев, заместитель председателя

правления московского "Интеркооп-
банка". Естественно, что деловые вза-
имоотношения развиваются и по дру-
гим направлениям - обслуживание
юридических лиц, отраслей экономи-
ки, внешнеторгового оборота. Однако
развитие розничного банковского
бизнеса - это стало темой первой
международной конференции, орга-
низованной "Народным банком" Гру-
зии - наиболее востребовано в ны-
нешних условиях и привело за после-
дние три-четыре года к заметному
сближению банковских учреждений
стран СНГ. В свою очередь, это откры-
ло возможности для обмена техноло-
гиями, программным обеспечением,
в целом накопленным опытом. Все это
в конечном счете позволяет выстраи-
вать и человеческие отношения. Мы
придаем нашим традиционным взаи-
моотношениям новое качество и
учимся совместно оказывать одну и
ту же услугу.

Глубоко исследовав рынок денеж-
ных переводов физических лиц, мы

Европейский трастовый банк (Москва) на
финансовом рынке уже почти два года пред-
ставлен новым проектом - MIGOM, в рамках
которого осуществляются неторговые пере-
воды денежных средств физическим лицам
на территории СНГ без открытия счета в те-
чение 5-10 минут. По словам Игоря Ключни-
кова, заместителя председателя правления
Европейского трастового банка, эта система
родилась в ходе обслуживания банков СНГ
на российском пространстве. Ей предшество-
вало изучение аналогичных международных
систем, в том числе и действующих на пост-
советском пространстве. Тогда и пришло
осознание того, что название системы долж-
но быть емким и характеризующим суть ус-
луги. MIGOM соответствует этой установке.
Оно отражает скорость перевода. Мы стара-
емся придерживаться этого технологическо-
го нюанса нашей системы. Естественно, та-
кой подход базируется на Интернет-техноло-
гиях. Основным носителем является Интер-
нет, который в этом плане является самым
передовым и перспективным.

Раннее созданные системы шли к своим
нынешним результатам методом проб и оши-

Объем рынка денежных переводов, ориен-
тированных на Грузию, - очень большой. Мы
находимся только в начале пути. Цифры рас-
тут буквально ежемесячно. Очень солидные
потоки идут из Северной Америки, Европы,
Великобритании, и, конечно, России.

Это мнение высказывает Марина Кочарян,
начальник Департамента развития ООО КБ
"Анелик РУ".

"Анелик" - международная система денеж-
ных переводов без открытия счетов, предназ-
наченная для физических лиц и успешно ра-
ботающая с 1997 года. Денежные переводы
принимаются и выдаются наличными в 82
странах мира и могут быть отправлены из
любой точки системы "Анелик" в любую дру-
гую точку. Система работает через коррес-
пондентские счета банков на основе взаим-

ШИРОКИЙ СПЕКТР ИНСТРУМЕНТОВ

ДВА МИЛЛИОНА КЛИЕНТОВ
"Анелик" открыт к сотрудничеству

ных договоров с ООО КБ "Анелик РУ" (г. Моск-
ва), который является центром взаиморасче-
тов и программно-информационной поддер-
жки участников.

"Анелик" занимает первое место по оборо-
там в странах СНГ и Балтии, на которые при-

ходится 95 процентов всех денежных
переводов. Система располагает
20000 пунктами приема-выдачи пе-
реводов. Динамика оборота выгля-
дит следующим образом: 2001г. - 151
миллион долларов, 2002 г. - 251 мил-
лион долларов, 2003 г. - 411 милли-
онов долларов, ожидаемый оборот
2004 г. - 650 миллионов долларов.
Средняя сумма одного перевода со-
ставляет 400 долларов, а это означа-
ет, что в 2003 г. по системе "Анелик"
осуществили денежные переводы 2
миллиона клиентов - один миллион
отправителей и один миллион полу-
чателей. С "Анелик" работают 250
банков и 12 международных систем.

На первом месте по оборотам,
отмечает Марина Кочарян, у нас идут
Грузия, и только за ней - Армения,

Украина...
По словам Марины Кочарян, в настоящее

время "Анелик" запустил новый проект - руб-
левые переводы, готовит переводы в евро.
Кроме того, будет введена новая услуга - пе-
реводы физических лиц юридическим.

Последние два-три года, помимо действу-
ющих и устоявшихся систем денежных пере-
водов, появляются новые, развивающиеся.
Здоровая конкуренция может быть полезной.
Однако многие новые системы денежных пе-
реводов стараются привлечь клиентов и парт-
неров комиссией, искусственно сниженной
ниже уровня рентабельности. Этот подход ста-
вит под сомнение жизнеспособность таких
систем и связан с высокими рисками для
банков-партнеров.

Система "Анелик" на рынке Грузии пред-
ставлена достаточно солидно. Наша система
уже третий год сотрудничает с "Народным
банком" Грузии, который располагает широ-
кой сетью филиалов. Одним из первых вклю-
чился в систему "Интеллектбанк", который ра-
ботает достаточно эффективно. Сотруднича-
ем мы также с Объединенным грузинским
банком, банками "Карту" и "Республика".

"Народный банк" Грузии отличается слажен-
ной, четкой работой менеджмента. И опера-
ционисты, и высший менеджмент этого бан-
ка действуют современно и эффективно. Это
видно и по конференции, которая была орга-
низована на высоком уровне. Когда я собира-

лась в Тбилиси, друзья говорили: " Не опасно
ли?" Я отвечала, что еду в гости к родному бан-
ку. Так и было - встретили нас очень хорошо.

Что касается идеи объединения систем,
высказанной генеральным директором "На-
родного банка" Грузии Гиоргием Гогуадзе, то
"Анелик" уже достаточно давно пропаганди-
рует ее. Следует сесть за круглый стол, со-
гласовать тариф, удобный для клиентов,
банков и систем, объединить все системы
денежных переводов под одним названием,
скажем, "супер", которое понятно людям всех
национальностей. Однако пока не получает-
ся, но поддвижки обязательно должны быть.
Думается, что эта конференция даст опре-
деленный толчок.

4-6 ноября в Москве состоится конферен-
ция "Денежные переводы". Она будет прохо-
дить под руководством Центрального банка и
Ассоциации банков России, президент кото-
рой Гарегин Тосунян откроет эту конференцию.
Надеюсь на встречи с нашими грузинскими
партнерами-друзьями на этом форуме.

Перспективы сотрудничества - самые ра-
дужные. Контакты наши крепнут и развива-
ются.

ПОТРЕБИТЕЛЮ — ПРАВО ВЫБОРА
Новые игроки формирующегося рынка

решили два года назад заняться этим
бизнесом. Экономики новых незави-
симых государств постепенно стано-
вятся на путь развития, расширяют-
ся миграционные процессы - особен-
но в пространстве Кавказа, Централь-
ной Азии, что в конечном счете фор-
мирует спрос на эту услугу.

До прихода на рынок денежных пе-
реводов физическим лицам цивили-
зованных институтов этот спрос удов-
летворялся при помощи сомнительных
- частных механизмов, которые сопря-
жены с большими рисками.

Надо признать,
что первыми на
этот рынок пришли
западные компании
- в 1996 г. это был
"Western", а затем в
1998 г. - "Manigrim",
из систем постсо-
ветского простран-
ства - первой была
АНЕЛИК. С 1999-
2000гг. появилось
много новых игро-
ков на этом рынке.

На чаквской кон-
ференции звуча-
ли предложения
объединить совме-
стные усилия. Не
убежден, что на
сегодняшний день

это созревшее решение. Создав
монопольную структуру, мы можем
забыть о потребителе, а у него дол-
жно быть право выбора. Он должен
идти на качественный сервис, на не-
дорогую услугу, подчеркивает Па-
вел Тиняев. Тем не менее сотрудни-
чество, общение, в том числе и на
подобных конференциях, позволяет
избежать, например, ошибок обще-
го характера.

"Народный банк" Грузии проявил
прекрасную инициативу, став органи-
затором конференции. Он действует
прагматично и демократично, легко
идет на контакт, располагает хорошим
коллективом топ-менеджмента, у него
хорошие перспективы как в банковс-
ком секторе Грузии, так и в междуна-
родном банковском пространстве.

На рынке денежных переводов фи-
зическим лицам сегодня все большую
активность проявляют системы,
сформированные на постсоветском
пространстве. Будущее за ними, зак-
лючает Павел Тиняев.

ЛЕГАЛИЗИРОВАТЬ ФИНАНСОВЫЕ ПЕРЕТОКИ
Планы XPRESS money

Экспертные - ориентировочные
данные говорят о том, что на постсо-
ветском пространстве ежегодный обо-
рот денежных переводов составляет 5-
12 миллиардов долларов. Это - легаль-
ные переводы, в целом же ресурсы на-
много значительнее. Рынок еще не
освоен полностью.

К примеру, анализируя экономи-
ческие связи бывших советских
республик с арабскими странами,
можно говорить о постоянном на-
ращивании товарооборота между
ними. Таким образом происходит

переток очень крупных объемов де-
нежных средств. Легальное обра-
щение средств осуществляется су-
ществующими системами денеж-
ных переводов, однако большие
объемы перетекают по неофици-
альным каналам. Так что существу-
ют большие резервы, которые
предстоит освоить. И мы намере-
ны активно включится в этот биз-
нес в данном регионе.

Для нашего холдинга, замечу, он не
является основным. Внедрение новых
технологий, медицина, фармация -
мы работаем по этим направлениям.
После дальнейшего утверждения на
этом рынке не исключено, что мы осу-
ществим определенное инвестирова-
ние в экономику Грузии. Могу сказать,
что лично я очень заинтересован в
аккумулировании в этих целях арабс-
кого капитала.

Леван Чагелишвили закончил эко-
номический факультет Тбилисского
государственного университета, до
последнего времени работал в банков-
ских секторах Грузии и России.

Ресурсы MIGOM — на новом рынке
бок. Мы постарались, учитывая их опыт, не
повторять их. Главное пространство опериро-
вания - Россия и страны СНГ, основной поток -
в рублях и долларах США. Пошли по пути тех-
нологичности продукта, который позволяет
расширить спектр услуг. Мы не только осуще-
ствляем банковский перевод, который, есте-
ственно, является сегодня самым востребо-
ванным, но и предоставляем клиенту возмож-
ность воспользоваться другими услугами
финансового рынка. Это, в частности, оплата
мобильных телефонов, пополнение платеж-
ных систем различных карточек, как россий-
ских, так и международных, информационные
сообщения посредством SMS-сообщений, со-
путствующие переводам.

В настоящее время стыкуем платежную
систему с UnionCard - пилотный проект. Сле-
дующий шаг - стыковка с другими карточны-
ми платежными системами на пространстве
СНГ. Естественно, решается и вопрос по SMS-
сообщениям, чтобы клиенту не было необхо-
димо звонить и сообщать получателю об от-
правленном переводе.

Технологичность продукта, продолжает
Игорь Ключников, позволяет создать локаль-
ные платежные системы от MIGOM. Так, в Бе-
лоруссии запущена платежная система в на-
циональной валюте. Это позволяет расширить
географию, привлечь новых клиентов.

Сейчас основными валютами, назовем их
клиринговыми, являются доллар США и рос-
сийский рубль. Пока мы не запустили тариф-
ный план по евро. Основной сдерживающий
фактор заключается в том, что не везде еще
могут обеспечить нормальную выплату пере-

водов в евро. Если не
обеспечиваются выпла-
ты, то это, в первую оче-
редь, бьет по имиджу си-
стемы. Поэтому мы обыч-
но очень аккуратно под-
ходим к запуску нового
продукта.

Идем по пути создания
на базе системы перево-
дов платежных систем, по-
зволяющих делать пере-
воды как физических, так
и юридических лиц. В эту
сторону должны идти все
системы, что приводит к
ее ликвидности, узнавае-
мости на рынке, расшире-
нию клиентской базы.

Стараемся оптимизи-
ровать технологию обра-
ботки платежей, обслу-
живания клиентов, в рам-
ках которой им не прихо-
дится вручную заполнять
платежные документы -
они поступают к нему в распечатанном виде,
остается лишь только поставить подпись.

Система должна быть снабжена различ-
ными "фильтрами", позволяющими избе-
жать ошибок человеческого плана. В этом
отношении следует учитывать нюансы ва-
лютного законодательства как российского,
так и стран, с которыми налажено взаимо-
сотрудничество.Что касается языкового ас-
пекта, платежные документы заполняются и

киррилицей, и латинским шрифтом в за-
висимости от страны-получателя, скажем,
Белоруссии или Литвы.

В связи с вопросом объединения систем
- об этом шла речь на конференции - под-
черкну его неизбежность. Но это может про-
изойти в какой-то перспективе, причем не
ближайшей, отмечает Игорь Ключников.
Емкость рынка - достаточно большая, поэто-
му места пока хватает всем, на наш взгляд.

Потребность к объединению может возник-
нуть на базе экономической необходимости.

Если говорить об объединении усилий в час-
ти предоставления населению более качествен-
ных услуг, то мы, со своей стороны, привносим
в Грузию новые технологии, программные ре-
шения, позволяющие повысить качество обслу-
живания физических и юридических лиц.

Чаквский семинар продемонстрировал на-
личие нескольких систем. Их конкуренция
позволяет совершенствовать наши услуги.

По мнению Игоря Ключникова, следует ак-
центировать внимание на актуальнейшем
вопросе отмывания преступных денег. Он мо-
жет затронуть систему, хотя средний объем
переводов достаточно низок - в среднем 400-
500 долларов. Однако идут и более крупные
платежи. Поэтому банки должны знать своих
клиентов. Хотя этим должны заниматься дру-
гие структуры, мы стараемся пользоваться
различными "фильтрами", которые позволят
снизить уровень риска.

Игорь Ключников отмечает, что ресурсы
и перспективы сотрудничества с грузински-
ми банками достаточно обширные. Иначе бы
мы не входили на этот рынок, подчеркивает
он. Основным партнером на этом рынке для
нас является "Народный банк" Грузии. Рабо-
таем и с другими банками, в частности с
"Тбилуниверсалбанком". Сотрудничество
осуществляется по широкому спектру инст-
рументов - в первую очередь, это система
денежных переводов, а также кредитование,
расчетные услуги и др. Это - основные на-
правления, по которым в настоящий момент
мы будем двигаться.





 

Ланселот Флетчер, президент
"Junior Achievement-Georgia" высту-
пал на конференции в качестве че-
ловека "со стороны" - клиента банков-
ского сектора. Впрочем, это опреде-
ление, данное им самому себе, мож-
но считать относительным. Между-
народная организация "Junior
Achievement", представителем кото-
рой он является в Грузии, занимает-
ся вопросами экономического обра-
зования. В частности, в Грузии под-
готовлен учебник

по этой тематике, который в те-
чение одного семестра прошли
5500 слушателей. В настоящее вре-
мя подготовлена компьютерная
банковская игра, которая станет не-
традиционной формой подготовки
молодых специалистов. В этом
плане эффективным будет и учеб-
ник "Основы рыночной экономики",
который также подготовлен "Junior
Achievement-Georgia".

Ланселот Флетчер привел на
конференции пример США, где
более 95 процентов всех финансо-
вых расчетов осуществляется по-

По оценке экспертов ООН, к 2012 году коли-
чество мигрантов в мире достигнет 250 мил-
лионов человек. Страны постсоветского про-
странства, считает Сергей Блудов, замести-
тель председателя правления "Русславбанка",
естественно, не останутся в стороне от этого
процесса. Поэтому рынок денежных перево-
дов физических лиц будет постоянно расши-
ряться. В то же время надо признать, что он
далеко не всецело "окультурен" современны-
ми банковскими технологиями. Поэтому за-
дача состоит в том, чтобы донести эту услугу
до клиента, объяснив, что она безопасна, удоб-
на и недорога.

Интерес к розничному банковскому секто-
ру, к денежным переводам нарастает. Резуль-
татом этого стало то, что, кроме классичес-
ких рыночных операций, многие банки стали
осваивать розничный бизнес, рынок денеж-
ных переводов.

В связи с этим мы попытались спрогнози-
ровать ситуацию с возможными рисками, ко-
торые условно можно разделить на три части -
рекламные, технологические и технические.

Нас интересуют многие аспекты сотрудни-
чества с банковским сектором Грузии, говорит
Олег Бойко, председатель правления "УкрКарт".
Для нас важно, в частности, сотрудничество с
одним из таких крупных банков, как "Народный
банк". Он планирует выдать своим клиентам
более полумиллиона пластиковых карточек - это
серьезная заявка. Пока у этого банка отсутству-
ет, на наш взгляд, технологическая возмож-
ность осуществить ее качественно. В условиях

Тигран Шахпаронян, член правле-
ния, советник председателя правле-
ния московского "Интеркоопбанка",
отмечает , что в течение последних
пяти лет это денежно-кредитное уч-
реждение активно развивает систему
денежных переводов частных лиц.

"Интеркоопбанк" является владель-
цем и клиринговым центром быстро-
развивающейся системы денежных
переводов "InterExpress". Это - систе-
ма по переводу денежных средств
физических лиц, основывающаяся на
корреспондентских отношениях меж-
ду банками-участниками системы с
банком, осуществляющим взаимо-
расчеты в режиме "on-laine".

На данный момент, говорит Тигран
Шахпаронян, мы сотрудничаем со все-
ми странами СНГ и Балтии, а также
дальнего зарубежья.

Нынешние системы начинали рабо-
тать в условиях порушенных прежних
связей, когда не стало ни "Сбербан-
ка", ни "Главпочтамта". Дело доходило
до того, что денежными переводами
занимались случайные лица, на част-
ных квартирах, комиссионные сборы
достигали десяти процентов, риск
был огромный.

ПРОСТРАНСТВО ПЛОДОТВОРНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА
"Русславбанк": адекватный ответ на вызовы

Когда банк занимается продвижением од-
ной или двух систем, то это понятно и недоро-
го. Когда же он пытается продвинуть множе-
ство систем, то это вводит в заблуждение кли-
ента. Последний не всегда понимает, в какой
системе он работает и на какие условия - ско-
рость, цена, правила доставки перевода - он
может рассчитывать. Поэтому в условиях та-

кой пиар-кампании трудно до-
биться прогнозируемого ре-
зультата.

Среди технологических про-
блем стоит выделить ту, кото-
рая связана с системой обнов-
ления справочника - это долж-
но быть сделано вовремя и кор-
ректно. Если в этом плане удас-
тся приблизиться к общим
стандартам, то это будет весь-
ма полезно.

Каждый из нас, развиваясь
отдельно, создавал свою про-
грамму на основе собственных
принципов и пытался, в первую
очередь, обучить персонал сво-
их партнеров, которые зачас-
тую работают в отдаленных фи-
лиалах и офисах. Операторы,
которые непосредственно кон-
тактируют с физическими ли-

цами, при вступлении в новую систему зача-
стую сталкиваются с определенными трудно-
стями. Необходимо решать технические про-
блемы подобного рода.

Или взять проблему невыплаченных пере-
водов. Участие в различных системах порой
приводит к тому, что возврат идет не по тому
маршруту, по которому доставлялся перевод.

Это также техническая проблема, требующая
решения.

Однако надо помнить о том, что какой бы
современной ни была технология, очень мно-
гое зависит от культуры и качества обслужи-
вания непосредственно в банках. Ведь систе-
ма денежных переводов объединяет банки в
разных странах с разным уровнем развития.
Одно дело, когда мы работаем с банками та-
кого технологического уровня, как "Народный
банк" Грузии, располагающими собственной
системой денежных переводов. Другое, когда
мы работаем с молодыми, менее технологич-
ными банками. Хочется верить, что нам удас-
тся общими усилиями подтянуть банковские
системы наших стран до уровня, соответству-
ющего запросам наших клиентов.

С грузинскими банками пока мы сотрудни-
чаем в основном в области денежных перево-
дов. Этот ресурс с "Народным банком", "Бан-
ком Грузии", "Тбилуниверсалбанком" исполь-
зован практически на процентов 90. Их сеть
филиалов нас устраивает.

Что касается коммерческих платежей, то в
рамках нашей системы "Контакт" они не про-
водятся. Они осуществляются обычным спо-
собом.

В чем я вижу перспективы и преимущества?
Подружившись, поняв друг друга, сформиро-
вав пространство взаимного доверия в рам-

ках системы денежных переводов, мы сможем
начать работать по другим направлениям.
Чем больше доверия в межбанковском про-
странстве, тем дешевле наши услуги. Чем
сильнее мы спрямим отношения "клиент-кли-
ент" через два банка, которые друг другу дове-
ряют, тем эффективнее будет наша деятель-
ность и более возрастет уровень доверия со
стороны клиента.

Коммерческие связи между Грузией и Рос-
сией достаточно большие, значителен объем
трансграничной торговли. Надо адекватно от-
вечать на эти вызовы.

Конечно, многие денежные перетоки осуще-
ствляются пока еще неофициальным путем.
Здесь можно говорить о сельскохозяйственной
продукции, поставляемой из Грузии в Россию.
Кутаиси по поставкам зелени в Москву дей-
ствует практически монопольно. Средства,
полученные от ее реализации, не считаются в
России средствами юридических лиц. Поэто-
му они не облагаются налогами. Эти суммы
обращаются по неофициальным каналам.

Если все это будет завязано на корпорации,
то фирма будет реализовывать ту же зелень
не у входа в метро, на ларьках, а станет откры-
вать магазины, осуществлять поставки сетям,
таким, как "Рамстор", "Перекресток". Тогда по-
явятся налоги, бухгалтерия. Я думаю, мы к
этому придем.

ОТ КОНКУРЕНЦИИ — К ПАРТНЕРСТВУ
Как найти общий язык

В Москве одним из первых был
"Анелик". Сейчас в России дей-
ствует около 10 конкурирующих
систем. Самым массовым сег-
ментом этого рынка стали пере-
воды от трудовых мигрантов и се-
зонных рабочих, отправляющих
деньги своим родственникам.

"Интеркоопбанк" активно раз-
вивает связи с национальными
диаспорами, проживающими в
России, в том числе и по культур-
ной линии. Многие наши культур-
ные мероприятия проводятся со-
вместно с посольствами Грузии,
Армении, Азербайджана, Таджи-
кистана, Молдовы и др. В поме-
щении банка стало традицией
проводить выставки работ худож-
ников - представителей стран СНГ.

Наш банк осуществляет и
транзитные переводы. К приме-
ру, между грузинскими и казах-
скими банками нет корреспон-

дентских отношений. Однако благо-
даря нашему банку можно транзи-
том осуществить денежный пере-
вод. У нас казахское направление от-
крылось недавно. Первый перевод
из Алма-Аты через Москву был осу-
ществлен именно в Грузию, в Бор-
жоми, я даже улицу запомнил - Рус-
тавели, где расположен офис фи-
лиала "Народного банка".

Скажу, что после развала советс-
кого государства политики слишком
долго не могут договориться, банки-
ры же быстро и прагматично находят
общий язык. Кстати, об этом свиде-
тельствует и первая международная
банковская конференция в Чакви, в
которой мы приняли участие с боль-
шой радостью.

Если раньше мы смотрели друг на
друга как на конкурентов, то сейчас
уже начинаем осознавать себя парт-
нерами.

Мне как представителю армянс-
кого народа очень приятно, что эта
конференция проходит именно в
Грузии. Исторически центром боль-
шого Кавказа был Тбилиси. Очень
хочется, чтобы все вернулось на
круги своя.

КАК ДОБИТЬСЯ ДОВЕРИЯ
К сотрудничеству — широкие слои населения

средством банковского сектора.
По его мнению, в Грузии процент
подобных операций крайне низок,
что является основой многих неже-
лательных явлений, в том числе и
коррупции. Всего несколько гру-
зинских банков принимают к опла-
те чеки международных финансо-
вых организаций.

В этом плане, по его мнению,
заслуживает самой высокой оцен-
ки деятельность "Народного банка"
Грузии, который своей деятельно-

стью способствует формированию
доверия к банковскому сектору,
приобщает широкие слои населе-
ния к сотрудничеству с ним.

Его работа с пенсионерами, при-
нявшая благодаря наличию широ-
кой сети филиалов общегосудар-
ственный характер, значительно
расширяет клиентскую базу банка.
За каждым человеком, обратившим-
ся в банк, стоят члены его семьи, в
том числе и молодые, которые на
практике осознают важное значение
денежно-кредитных учреждений в
нынешних условиях.

НАЦИОНАЛЬНАЯ ПЛАТЕЖНАЯ СИСТЕМА
"УкрКарт" - деньги, время, гарантия

отсутствия собственного процессингового цен-
тра ему приходится временно арендовать со-
ответствующие ресурсы. Думаю, что "Народ-
ному банку" все же будет необходим собствен-
ный процессинговый центр.

"УкрКарт" построил аналогичный центр в
Украине. Имеем на его базе реальную - дей-
ствующую платежную систему, которая объе-
диняет 35 украинских банков. В результате нам
удалось сформировать национальную пла-
тежную систему, которая по всем стандартам
соответствует требованиям "МasterCart" и
"VISА". Она - конкурентоспособна и является
достаточно эффективным инструментом для
банков, ориентированных на работу с боль-
шим количеством клиентов, с льготными и
пенсионными карточками. Сейчас "Укркарт" -
привлекательный проект как для банков - уча-
стников системы, так и для банков, построив-
ших собственные процессинговые центры и
эквайеринговые сети, с точки зрения объеди-
нения ресурсов платежных систем. Платеж-
ная система продолжает динамично разви-
ваться: все больше банков становятся ее уча-

стниками, растет
эмиссия карточек,
расширяется сеть их
обслуживания. "Укр-
Карт" - это хорошо от-
лаженный механизм,
который динамично
развивается. Гармо-
ничное взаимодей-
ствие технологичес-
ких ресурсов, квали-
фицированных кадров
и участников платеж-
ной системы "Укр-
Карт" помогает бан-
кам в становлении и
работе на рынке плас-
тиковых карточек.

Три фактора отли-
чают платежную сис-
тему "УкрКарт" - день-
ги, время и техноло-
гия гарантирования
взаиморасчетов.

Мы не рассчитываем на то, что грузинский
банк перейдет на обслуживание своих клиен-
тов через украинский центр.

Этот проект можно разбить в Грузии на не-
сколько этапов. Можно использовать наши
технологии и наработки. Мы готовы содей-
ствовать построению такого же проекта на
базе "Народного банка" Грузии и предоста-
вить свои наработки, которые позволят со-
здать полноценную национальную платежную
систему с использованием пластиковых
карточек. "Народный банк" Грузии имеет
разветвленную сеть филиалов и отделений.
Если к ней добавить терминалы самообслу-
живания, то сеть можно будет сделать круг-
лосуточной, что позволит банку предостав-
лять услуги, соответствующие современным
требованиям.

Хочу поблагодарить организаторов конфе-
ренции, лично генерального директора "На-
родного банка" Грузии Гиоргия Гогуадзе за пре-
доставленную уникальную возможность пооб-
щаться, обсудить профессиональные и ком-
мерческие вопросы.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

За прошлый год объем рынка денежных переводов в Рос-
сии вырос более чем на 20 процентов по отношению к преды-
дущему году и, по разным оценкам, составил около восьми
миллиардов долларов. Республики СНГ принимают на себя
значительную часть общего объема денежных переводов. За
2003 г., по информации из официальных источников, пере-
воды из России составили в Азербайджан - 700-800 милли-
онов , Армению - 300-350 миллионов, Таджикистан - около
200 миллионов, Молдову - 250 миллионов долларов.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Зачисления по всем системам, взятым вместе,  в Гру-
зии в 2003 году  составили  197 миллионов долларов
США , из которых 96, 23 миллиона приходится на
Western Union.   Цифры не особенно велики. Но мож-
но взглянуть и на другую статистику. Например, в 2003
году общая сумма денежных  переводов, осуществ-
ленных теми или иными путями в Грузию, составила
больше одного миллиарда долларов США.





 

Координатор проекта - Габриел Намталашвили (forgabriel@hotmail.com)

То, что в Грузии прошла первая
международная банковская конфе-
ренция, весьма показательно, счита-
ет Гиоргий Гогуадзе. Это является не-
сомненным свидетельством привле-
кательности грузинского финансово-
го рынка и его потенциальных воз-
можностей. Наши партнеры осозна-
ют, что в банковском пространстве
Грузии формируются цивилизован-
ные системы, сотрудничество с кото-
рыми может обеспечить качествен-
ное обслуживание клиентов.

Для нас большая честь быть ини-
циатором и организатором этой кон-
ференции. Она прошла продуктивно.
Надеюсь, что конференция станет
традиционной и ежегодно будет про-
водиться в Грузии. Примечательно,
что именно несколько специализиро-
ванный характер конференции обес-
печил ее конкретность и возможность
в дальнейшем принятия практичес-
ких решений.

Я призываю и другие банки Гру-
зии включиться в проведение по-
добных конференций. Потому что по

ЭТО БЫЛ ШАГ К ВЫРАБОТКЕ ОБЩИХ ПРАВИЛ ИГРЫ
Так расценивает итоги конференции Гиоргий Гогуадзе

их итогам происходит популяриза-
ция не только конкретных банков,
но и всего банковского сектора
страны, в целом Грузии, и , что так-
же важно, формирования про-
странства доверия.

На конференции "Народный банк"
Грузии выдвинул несколько важных
инициатив, которые стали предме-
том заинтересованного обсужде-
ния. Так, определенный резонанс
имело наше предложение скоорди-
нировать, объединить совместные
усилия на ряде направлений. Все по-
нимают, что в условиях жесткой кон-
курентной борьбы каждый из нас
несет потери, которые можно избе-
жать. Более продуктивнее было бы
определить общие правила игры,
скажем, отрегулировать минималь-
ную тарифную ставку. Ведь не сек-
рет, что в отсутствии скоординиро-
ванных действий она может так ме-
няться, что многие компании вооб-
ще останутся без прибыли.

Я надеюсь, что наша инициатива
будет поддержана. Во всяком слу-

чае, толчок к размышлениям и ана-
лизу дан. Такие решения не являются
одномоментными, это - процесс.

Мы поставили вопрос и о сочета-
нии института пластиковых карточек
с практикой денежных переводов. В
этом случае наш клиент, обладаю-
щий пластиковой карточкой, сможет
получить предназначенный ему де-
нежный перевод или перечислить в
любой точке в любое время суток,
воспользовавшись услугами банко-
матов. Но для этого требуется соот-
ветствующее технологическое и про-
граммное обеспечение, которое не
по силам будет одной компании. Так
что и здесь объединение усилий
весьма полезно. Оно позволит со-
здать гармонизированную програм-
му "пластиковые карточки- срочные
денежные переводы", которая при вза-
имном согласии может носить уни-
фицированный характер.

Если говорить о конкретных ре-
зультатах, то благодаря конференции
мы уточнили принципы нашего со-
трудничества. С точки зрения финан-

сово-банковских отношений, они бу-
дут усовершенствованы, приобретут
более предсказуемый характер.

В своем выступлении я отмечал,
что в Грузию, например, значитель-
ные объемы финансовых средств по-

ступают, все еще минуя цивилизован-
ные каналы. Проводя эту конферен-
цию, мы преследовали цель рассмот-
реть возможности их вовлечения в
орбиту банковской инфраструктуры.

Во многих странах - не в Грузии -
существуют ограничения, всевоз-
можные лимиты, запреты, касающи-
еся денежного обращения, в том чис-
ле и переводов. Реальность показы-
вает, что в условиях ограничений
клиент начинает прибегать к неофи-
циальным каналам. Их отсутствие
приведет к тому, что значительная
часть средств выйдет из "тени" и нач-
нет оборачиваться через официаль-
ные каналы.

Мы, заключает Гиоргий Гогуадзе,
на конференции предложили со-
здать ассоциацию систем и банков,
осуществляющих срочные денежные
переводы. Она была воспринята
очень хорошо. На этом этапе речь
идет о технических вопросах. Такая
ассоциация позволит решать волну-
ющие нас проблемы более эффек-
тивно и последовательно.

Киевскому "Укргазбанку" в про-
шлом году исполнилось десять лет.
Представлен 70 филиалами и отделе-
ниями практически во всех регионах

Украины. По классификации Нацио-
нального банка Украины входит в ка-
тегорию крупных банков, по рейтингу
занимает 19-20 место в банковской
системе своей страны.

На конференции в Чаква "Укргаз-
банк" представлял заместитель

ПАРТНЕРЫ ДЕЛЯТСЯ ОПЫТОМ
"Укргазбанк" открывает грузинский рынок

председателя его правления Сергей
Науменко.

Говоря об отношениях с банковским
сектором Грузии, Сергей Науменко счи-
тает, что они находятся на начальном
этапе. В частности, в настоящее время
устанавливаются корреспондентские
отношения с "Народным банком" Гру-
зии. Не исключено осуществление со-

вместного проекта по пластико-
вым карточкам.

"Укргазбанк" планирует нала-
дить отношения по розничному
бизнесу с банками СНГ. Поэто-
му, по мнению Сергея Наумен-
ко, работа в рамках чаквской
конференции была исключи-
тельно полезной. Она позволи-
ла соприкоснуться с проблема-
ми, стоящими перед банками
постсоветского пространства, в
том числе и перед грузинскими,
а также определить возможные
точки соприкосновения на на-
правлениях денежных перево-
дов, работы с физическими ли-

цами, текущих счетов.
Банкам нужны технологии, опыт. Осо-

бенно важно то, что наработано банка-
ми постсоветского пространства. Мы,
говорит Сергей Науменко, готовы поде-
литься своими наработками и воспри-
нять опыт своих партнеров.

Павел Тиняев
заместитель председателя правления "Интеркоопбанка"

На чаквской конференции звучали предложения объединить совместные уси-
лия. Не убежден, что на сегодняшний день это созревшее решение. Создав моно-
польную структуру, мы можем забыть о потребителе, а у него должно быть право
выбора. Он должен идти на качественный сервис, на недорогую услугу. Тем не ме-
нее сотрудничество, общение, в том числе и на подобных конференциях, позволя-
ет избежать, например, ошибок общего характера.

"Народный банк" Грузии проявил прекрасную инициативу, став организатором
конференции. Он действует прагматично и демократично, легко идет на контакт,
располагает хорошим коллективом топ-менеджмента, у него хорошие перспективы
как в банковском секторе Грузии, так и в международном банковском пространстве.

Игорь Ключников
заместитель председателя правления Европейского трастового банка

В связи с вопросом объединения систем - об этом шла речь на конференции -
подчеркну его неизбежность. Но это может произойти в какой-то перспективе, при-
чем не ближайшей. Емкость рынка - достаточно большая, поэтому места пока хва-
тает всем, на наш взгляд. Потребность к объединению может возникнуть на базе
экономической необходимости.

Если говорить об объединении усилий в части предоставления населению бо-
лее качественных услуг, то мы,  со своей стороны, привносим в Грузию новые техно-
логии, программные решения, позволяющие повысить качество обслуживания
физических и юридических лиц.

Чаквский семинар продемонстрировал наличие нескольких систем. Их конку-
ренция позволяет совершенствовать наши услуги.

Ланселот Флетчер
президент "Junior Achievement-Georgia"

Заслуживает самой высокой оценки деятельность "Народного банка" Грузии, кото-
рый своей деятельностью способствует формированию доверия к банковскому сек-
тору, приобщает широкие слои населения к сотрудничеству с ним.

Сергей Блудов
заместитель председателя правления "Русславбанка"

В чем я вижу перспективы и преимущества? Подружившись, поняв друг друга,
сформировав пространство взаимного доверия в рамках системы денежных пе-
реводов, мы сможем начать работать по другим направлениям.

Марина Кочарян
начальник департамента развития ООО КБ "Анелик РУ"

"Народный банк" Грузии отличается слаженной, четкой работой менеджмента. И
операционисты, и высший менеджмент этого банка действуют современно и эф-
фективно. Это видно и по конференции, которая была организована на высоком
уровне. Когда я собиралась в Тбилиси, друзья говорили: " Не опасно ли?" Я отвеча-
ла, что еду в гости к родному банку. Так и было - встретили нас очень хорошо.

Олег Бойко
председатель правления "УкрКарт"

Для нас важно сотрудничество с одним из таких крупных банков Грузии, как "На-
родный банк".

Леван Чагелишвили
проект-менеджер компании ХМ Маrкeting Limited

Сегодня для банковского сектора во всем мире, для систем срочных переводов
весьма актуальны вопросы борьбы с отмыванием преступных денег. Личные кон-
такты, завязавшиеся на конференции, позволили ознакомиться с опытом работы
и на этом важнейшем направлении, что, несомненно, поможет в нашей дальней-
шей работе.

Сергей Науменко
заместитель председателя правления "Укргазбанка"

"Укргазбанк" планирует наладить отношения по розничному бизнесу с банками
СНГ. Поэтому работа в рамках чаквской конференции была исключительно полез-
ной. Она позволила соприкоснуться с проблемами, стоящими перед банками пост-
советского пространства, в том числе и перед грузинскими.

Прагматичный взгляд банкиров
 Мнения и позиции: резюме

ОАО "ВИП-
БАНК" представ-
ляет свой бан-
ковский продукт
- систему пере-
водов для физи-
ческих лиц без
открытия сче-
тов, базирую-
щуюся на совре-
менных интер-

нет-технологиях - VMT (VIP MONEY
TRANSFER). Наша система, говорит
Мария Мокропуло, представляющая
отдел межбанковских отношений
ОАО "ВИП-БАНК", является на сегод-
няшний день одной из самых перс-
пективных и динамично развиваю-
щихся систем на российском рынке.
Система VMT имеет высокий и посто-
янно растущий спрос как у наших бан-
ков-партнеров, так и у клиентов,
пользующихся ее услугами.

В 2004 году система VMT вышла на
международный уровень, повысив уро-
вень качества предоставляемых сис-
темой услуг и значительно усилив свои
позиции на рынке денежных перево-
дов, при этом, тарификация услуг ос-
талась одной из самых конкурентоспо-
собных на российском рынке.

На сегодняшний день система VMT
имеет более двух тысяч пунктов в Рос-
сии, Молдавии, Приднестровье, Укра-
ине, Казахстане, Таджикистане, Кыр-
гызской Республике, Азербайджане,
Грузии, Испании и других странах.

При этом география системы VMT
постоянно расширяется. В ближай-
шие два месяца новые пункты VMT, по-
зволяющие, в отличие от аналогичных
систем стран СНГ, как отправку, так и
получение переводов, появятся в Бол-
гарии, Румынии, Польши, Чехии, Сло-
вакии, США, Кубе, Аргентине, Брази-
лии, Сальвадоре, Чили, Боливии, Мав-
ритании, Гамбии, Гвинеи Биссау, Сене-
гале, Западной Сахаре, Мали, Кабо-
Верде, Марокко и многих других стра-
нах дальнего зарубежья.

Также, в августе этого года  появить-
ся  более семидесяти новых пунктов
VMT в Узбекистане и более тысячи но-
вых пунктов на Украине.

Продолжает стремительно расти
российский рынок денежных перево-
дов, общий объем которых в настоя-
щее время, по разным оценкам, со-
ставляет $3-5 млрд. в год. Все большим
спросом пользуются переводы между
физическими лицами на частные нуж-
ды.  Увеличение этих объемов обуслов-
лено, прежде всего,  ростом экономи-
ки и общей потребительской тенден-
ции у населения.

Ключ к стабильному успеху
Системе — оперативность и качество

Наибольшую долю в переводах фи-
зических лиц занимают сезонные ра-
бочие. Приоритетным фактором вы-
бора способа отправки денег для дан-
ной категории клиентов является бе-
зопасность перевода, исключающая
необходимость перевозки "кровно за-
работанных" денег различными вида-
ми транспорта, которая может по-
влечь за собой риск их потери. При
этом цена услуги также имеет нема-
ловажное значение.

В свое время особое место в дан-
ном направлении занимала почта, так
как большая доля переводов приходи-
лась именно на нее. Но почтовые пере-
воды так же остаются достаточно до-

рогими (от 8 до 20%), а скорость пере-
вода средств может составлять от не-
скольких дней до нескольких недель,
что в наше время не обеспечивает не-
обходимого уровня конкурентоспособ-
ности.

Представленные на рынке системы
денежных переводов могут быть ори-
ентированы на разные слои населения.
Далеко не каждый человек может по-
зволить себе перевести деньги, рас-
ставшись с 3-13% от суммы, которые
необходимо истратить на оплату услуг
международных и многих других ана-
логичных платежных систем. При этом,
время отправки перевода в данных
системах может достигать до 24 часов,
что в настоящее время высоких техно-
логий и в условиях высокой конкурент-
ности рынка денежных переводов, уже
заставляет людей, пользующихся ус-
лугами различных систем, выбирать
не только более экономичную систему,

но и более быструю и качественную.
Все эти факторы стимулируют бан-

ки разрабатывать собственные про-
дукты, предлагая потребителям ры-
ночные цены в сочетании с гораздо
более качественным сервисом.

Оценив реально складывающуюся
ситуацию на рынке денежных перево-
дов физических лиц, ВИП-БАНК раз-
работал и внедрил собственный бан-
ковский продукт - VIP Money Transfer
весной 2003 г.

Для привлекательности работы с
VMT, прежде всего с точки зрения, удоб-
ства работы Банков-участников, основ-
ной акцент ставится на использование
интернет-технологий, при этом,  ВИП-

БАНК выполняет функции процессин-
гового центра. Прежде всего, интернет-
технологии позволяют ускорить время
проведения транзакции, позволяя све-
сти его к минимуму.

Программный комплекс позволяет
практически мгновенно переводить
средства между любыми двумя Банка-
ми, поддерживающими работу комп-
лекса, при этом валюта при выдаче
денежных средств может отличаться
от валюты приема.

Программный комплекс отличается
продуманной системой защиты ин-
формации от несанкционированного
доступа. Это в первую очередь, исполь-
зование оператором Банка-участника
Аналога Собственноручной Подписи,
использование которого обеспечива-
ет на сегодняшний день наивысшую
степень защиты данных в открытых
системах.

Реализованная в Системе процеду-

ра идентификации на сегодняшний
день является самой надежной и пост-
роена на проверке наличия у операто-
ра Банка-участника закрытого (секрет-
ного) ключа, парного к ранее зарегист-
рированному в Системе открытому
ключу пользователя.

Любое действие, которое опера-
тор Банка-участника совершает в Си-
стеме, отражается в системном жур-
нале. Анализ записей в этом журнале
позволяет выявлять подозрительные
действия  операторов и проводить
разбор спорных ситуаций.

При использовании Интернета для
передачи данных между операторами
Системы и Центром, у некоторых кли-
ентов могут возникнуть опасения, что
эта информация может быть перехва-
чена или использована злоумышлен-
никами. С целью защиты информа-
ции, при передаче данных через Интер-
нет используется шифрование дан-
ных, которое осуществляется при по-
мощи встроенного в программное
обеспечение браузера Internet Explorer
и Web-сервера средств поддержки
протокола SSL (Secure Sockets Layer).

Протокол SSL является, фактичес-
ким стандартом при решении задачи
защиты данных, передаваемых через
Интернет и используется практически
во всех коммерческих системах. Боль-
шинство современных Web-серверов
и Web-браузеров обладают встроен-
ной поддержкой данного протокола с
длиной ключа 128 бит, что гарантиру-
ет полную защиту данных согласно
принятым мировым стандартам.

Учитывая достаточно серьезную кон-
куренцию как со стороны уже известных
международных систем, так и со сторо-
ны российских банков и банков стран
СНГ, ВИП-БАНК  делает основной упор в
развитии системы VMT на предложе-
нии тех возможностей, которые не пре-
доставляются в настоящее время боль-
шинством международных и нацио-
нальных платежных систем на рынке СНГ.

Также, хочется выразить благодар-
ность за успешное взаимовыгодное
сотрудничество организатору конфе-
ренции "Народному банку" Грузии и
лично г-ну Гиоргию Гогуадзе.

Благодаря широким связям
банка на межбанковском рынке стран
СНГ, система VIP Money Transfer за
время работы нашла свой спрос у
многих банков, и приобрела популяр-
ность, что позволяет ей стремитель-
но расширять круг банков-участников
на взаимовыгодной основе, тем са-
мым постоянно увеличивая количе-
ство пунктов обслуживания физичес-
ких лиц по всему миру.



 

 

Стол иц а

«ТБИЛГАЗИ» МОГУТ ПРИВАТИЗИРОВАТЬ
В минувший вторник министр топ-

лива и энергетики Грузии Ника Гилау-
ри вместе с членами столичного Сак-
ребуло обсуждал сложившееся с га-
зоснабжением Тбилиси положение.
Конкретнее, как сказал председатель
Сакребуло Заза Бегашвили, ряд рай-
онов столицы из-за неплатежей насе-
ления и предприятий не получает при-
родный газ.

- Ограничения в подаче газа есть, -
сказал Ника Гилаури. - Непростое по-
ложение сложилось и в системе
«Тбилгази». Обязательства, взятые
компанией «Новый менеджмент» в
отношении «Тбилгази», не выполнены.
Так, сегодня многие утверждают, что
центральный бюджет не выплачивал
«Тбилгази» соответствующие сред-
ства и поэтому налоговая задолжен-
ность предприятия составила около
18-19 миллионов лари...

Министр уверен: центральный
бюджет фактически профинансиро-
вал «Тбилгази», а «Новый менедж-
мент», взяв на себя управление пред-

приятием, обещал погасить этот долг.
Кроме этого, около 11 миллионов дол-
ларов США составляет налоговая за-
долженность российской компании
«Газпром».

По словам Гилаури, новому руко-
водству «Тбилгази» будет нелегко раз-
решить эту проблему. Министерство

энергетики не собирается вмеши-
ваться в управление предприятием,
однако требует объяснить, какие
меры предпринимали муниципалитет
города и «Новый менеджмент» для
того, чтобы «Тбилгази» стал прибыль-
ной организацией. Со своей стороны
министр обещал сделать все, чтобы

«Тбилгази» преодолел кризис. В час-
тности, Гилаури ведет переговоры с
Европейским банком реконструкции
и развития о выделении предприва-
тизационного долгосрочного кредита.
Достигнуты определенные успехи -
представители банка решили начать
с изучения ситуации в сфере энерге-
тики. ЕБРР предложил новую финан-
совую программу, которая будет со-
действовать полной реабилитации
предприятия. Планируется устано-
вить новые, более модернизирован-
ные счетчики. После этого ЕБРР помо-
жет найти покупателя «Тбилгази».
Кредит, выданный банком, будет выч-
тен из суммы, полученной от прива-
тизации, и возвращен кредитору.

Ника Гилаури заверил депутатов
Сакребуло, что министерство намере-
но максимально облегчить муниципа-
литету города решение проблем.

Выступившие на встрече члены
столичного законодательного органа
не забыли отметить, что в течение
шести месяцев, когда Министерство

энергетики возглавил новый министр,
проблема не сдвинулась с мертвой
точки, и задолженность «Тбилгази»
растет с каждым днем.

По мнению председателя фракции
«Национальное движение» Нанули Ка-
чибая, общий долг перед «Газпромом»
был бы гораздо меньше, если бы вла-
сти, бюджет выплачивали задолжен-
ности своевременно. Для решения
вопроса, сказала Качибая, необходи-
мы коренные преобразования в «Но-
вом менеджменте».

Депутаты выразили желание по-
ближе познакомиться с новым канди-
датом на должность генерального ди-
ректора «Тбилгази» Давидом Морчи-
ладзе, чтобы выяснить, какие гаран-
тии он может дать для выведения
предприятия из кризиса и обеспече-
ния бесперебойного снабжения горо-
да природным газом.

А Заза Бегашвили ратовал за уста-
новление более цивилизованных вза-
имоотношений «Тбилгази» и населе-
ния, заявив о необходимости «приуче-

ния» последних к добросовестной оп-
лате за потребленное топливо. Кроме
этого, считает он, необходимо прове-
сти и децентрализацию «Тбилгази»,
который должен быть разделен на не-
сколько структурных подразделений.

Оживление вызвала и тема менед-
жмента «Тбилгази». Председатель
фракции «Бурджанадзе-демократы»
Давид Хуцишвили заявил, что город-
ские власти вместе с представителя-
ми Сакребуло должны решить, кто
именно будет управлять системой.
Он предложил аннулировать договор
с «Новым менеджментом», а столич-
ному правительству взять на себя
временное руководство предприяти-
ем.

Ника Гилаури  выразил полное со-
гласие с мнением Сакребуло и готов-
ность всячески способствовать в ре-
шении обсуждаемой проблемы. «Мы
- одна команда и должны действовать
сообща», - сказал министр.

Лили ГАБУНИЯ

Реформа

ПРЕОБРАЗОВАНИЕ ТАМОЖНИ. . .
Третьего августа в Таможенном де-

партаменте Грузии состоялась пресс-
конференция, посвященная оконча-
нию первого этапа таможенных ре-
форм. В системе прошла серьезная
реорганизация.

В частности, сокращения среди
работников таможенной службы при-
вели к тому, что из 1.714 сотрудников

осталось 1143. Таким образом под со-
кращение попали около 500 таможен-
ников. В то же время департамент по-
полнился и новыми работниками. По
словам его председателя Георгия Го-
дабрелидзе, основными критериями
при отборе кандидатов были порядоч-
ность и профессионализм. Примеча-
тельно и то, что все сотрудники тамож-

ни будут взяты в штат, работа на дого-
ворной основе прекращена.

- Сокращения приведут к тому, что
таможня станет более мобильной, а
сотрудники будут распределены бо-
лее рациональным образом. В ско-
ром времени в таможенной системе
будет проведена аттестация, после
чего на службе останутся лишь самые

лучшие, – заявил Годабрелидзе.
Краткий перечень упраздненных

таможенных служб:
Региональная таможня «Железная

дорога»
Региональная таможня «Энерге-

тика»
Аджарское и Абхазское таможен-

ные управления

Таможенная лаборатория
Управление охраны
Криминальная служба
Аппарат председателя департамента
Управление международных отно-

шений
В итоге остались таможенные уп-

равления «Север» (руководитель -
Эммануил Маргиев), «Юг», «Восток»

(во главе с Леваном Барамидзе) и «За-
пад» (Фридон Сурманидзе).

- На этом мы не остановимся. В ян-
варе начнется второй этап реформ.
Кроме того, есть и более долгосроч-
ные планы, осуществление которых
намечено в 2006 году, – отметил Геор-
гий Годабрелидзе.

Гуга КАЗАРЯН

. . .И ПАЛАТЫ КОНТРОЛЯ
В конференц-зале Палаты контро-

ля состоялась пресс-конференция ее
председателя Зураба Соселия. По-
зднее, в интервью корреспонденту
«СГ», он, в частности, сказал, что ре-
организация Палаты коснется всех
сфер деятельности.

- Это и структурная реорганиза-
ция, и функциональная, - сказал
председатель Палаты контроля. - В
том числе изменится законодатель-
ная база, принцип подбора кадров...
И, самое главное, пройдет реорга-
низация в сфере основных задач. В
недалеком будущем Палата должна
стать органом, который может дать
исполнительной власти рекоменда-
ции по более эффективной трате
бюджетных средств и эффективном

использовании государственного
имущества.

- Кто конкретно будет осуществ-
лять контроль?

- Уже созданные отраслевые депар-
таменты. Один департамент будет
контролировать «свою» отрасль на
территории всей Грузии. Есть терри-
ториальные сектора, в которые входят
пока неподконтрольные нам регионы
– Абхазия и Юго-Осетия. Ревизоров
послать туда мы не сможем, но на
всей остальной территории страны
будет осуществляться полный конт-
роль. А вообще-то Палата контроля
Абхазии существует, продолжает фун-
кционировать. Однако сокращения и
реорганизация в будущем коснутся и
этой структурной единицы.

Первоочередному контролю
в ближайшее время подверг-
нутся те организации, у кото-
рых большой бюджет. Сейчас
мы готовим доклад об исполь-
зовании бюджетных средств в
течение шести месяцев ны-
нешнего года. Поэтому во все
министерства и департамен-
ты будут посланы наши сотруд-
ники для проверки использо-
вания бюджетных средств. Не-
бюджетный сектор будет конт-
ролироваться только в том
случае, если в распоряжении
этих организаций есть хоть
какие-либо бюджетные сред-
ства или они хотя бы частично
финансируются государствен-

ными органами. То есть контролиру-
ется использование бюджетных
средств. Остальная, коммерческая,
деятельность в нашу компетенцию не
входит.

- Поменялось ли руководство в
Палате контроля?

- Сменилось все руководство. Мо-
ими заместителями назначены Якоб
Месхия, Георгий Хелая, Хатуна Калан-
дадзе и Роман Бокерия. В общем, и
они, и руководители департаментов,
и члены президиума - все новые лица.
Также замечу, что одна и та же группа
ревизоров не будет посещать один
объект дважды в течение четырех–
пяти лет. Это делается для того, что-
бы у ревизоров не установились «теп-
лые» отношения с представителями

контролируемых объектов, как это
было до недавнего времени. Кстати,
раньше на ревизию посылали по
пять–шесть человек. И это тоже пере-
бор. Как говорится, остальные были
для «усиления комиссии». Двух–трех
квалифицированных специалистов
для проверки вполне достаточно.

Повысится и заработная плата. На
первом этапе – в 2,5 раза. Составит
она 350–400 лари. Финансирование
осуществляется из Фонда реформы
и развития, и те группы, которые по-
кажут в процессе работы хорошие
результаты, будут получать и премию.
На одного человека может две-три ты-
сячи лари, дополнительно к зарплате.

Александр ЧАНТУРИЯ

Регион

Законодательные возможности и исполнительская дееспособность
Амиран ДАВИТАДЗЕ с 1999 года воз-

главляет региональный Институт обще-
ственного мнения при Главном краевом
управлении МВД Квемо Картли, редак-
тирует ежемесячную газету «Криминаль-
ная хроника Квемо Картли». По образо-
ванию – экономист, окончил экономичес-
кий факультет ТГУ, Закавказскую высшую
партийную школу при ЦК КПСС. Автор
ряда работ по вопросам общественного
строительства, борьбе с наркоманией.
Действительный член Академии наук
«Фазис», кавалер Ордена Чести.

- Сегодняшняя наша жизнь складыва-
ются, к сожалению, так, что законы, по
ходу дела, не обрастают необходимыми
дополнениями, теряют свою оздорови-
тельную общественную силу, - говорит
Амиран Давитадзе. – Так что одно дело –
разработать правильный и актуальный
закон, другое – обеспечить его неукос-
нительное соблюдение. Причем - на всех
общественных уровнях. Вот тут-то и на-
чинается самая настоящая «пробуксов-
ка». Законы принимаются, но не соблю-
даются. В результате при прежних влас-
тях поэтапно терялись не только зако-
нодательные возможности, но и испол-
нительская дееспособность. А это для
любого общества, в том числе и для на-
шего, самая настоящая катастрофа.

Президент Михаил Саакашвили, с
моей точки зрения, как юрист высокой
квалификации, прекрасно учитывает эту
особенность. Поэтому практически в
каждом его выступлении подчеркивает-
ся необходимость неукоснительного
соблюдения законов на всех уровнях.
Полагаю, что принимаемые меры, функ-

циональная перестройка администриро-
вания принесут в ближайшее время са-
мый положительный результат. Синдро-
му безнаказанности и вседозволеннос-
ти должен быть объявлен самый настоя-
щий бой. И это лучше всех фактов бу-
дет агитировать за поддержку начав-
шихся перемен и оздоровление обще-
ственной жизни.

Следует просто благодарить судьбу,
что в лице молодого и энергичного пре-
зидента Грузия, наконец, обрела такого
лидера, который прекрасно понимает зна-
чение принципа единства слова и дела.
Добавлю, что лишь торжество закона,
справедливости, создание относительно
равных возможностей для проявления
способностей и возможностей в рамках
системы действующих государственных
отношений в состоянии вернуть нашему
обществу потерянное здоровье.

У меня такое предчувствие, что с при-
ходом новой волны руководителей, ко-
манды Михаила Саакашвили, должно
начаться возрождение страны и реше-
ние ключевых вопросов государствен-
ного и экономического строительства.

Это такие эффективные рычаги, ко-
торые при благоприятном стечении об-
стоятельств в состоянии решить многие
запущенные вопросы и проблемы. Речь,
в первую очередь, о локализации нарко-
мании, особенно среди подростков и
молодежи, решении вопроса алкоголиз-
ма, проституции... Убежден, что в том
обществе, где не будет наркомании и
пьянства, само собой решится вопрос
исполнительской и трудовой дисципли-
ны, возрастет производительность тру-

да, не будет места негативным явлени-
ям. Нет иного пути их решения, нежели
широкое задействование экономичес-
ких и социальных программ, существен-
ное повышение жизненного уровня на-
селения.

- Чем объяснить постоянный интерес
к институтам общественного мнения
вашего профиля?

- Криминальная ситуация в стране по-
прежнему остается сложной. А структу-
ры, изучающие общественное мнение,
остаются прочным связующим звеном
между обществом и МВД. Научная орга-
низация, подобная нашей, имеется прак-
тически во всех регионах страны, исклю-
чая Аджарию и Абхазию. Естественно, и
круг прорабатываемых вопросов касает-
ся наиболее актуальных проблем, про-
являющихся в повседневной жизни. Их,
увы, с каждым днем становится все боль-
ше. Именно этим, как видно, и объясня-
ется непреходящий интерес не только к
изучению общественного мнения, но и
результатам его воздействия на текущие
дела, на вопросы, беспокоящие людей.

Работа в институте ведется по от-
дельным отраслевым комиссиям. Одна
из них, к примеру, занимается молодеж-
ными проблемами, другая - безопаснос-
тью дорожного движения, третья – ис-
следует проявления наркомании и алко-
голизма. Понятно, что именно после-
дней проблеме уделяется повышенное
внимание, так как наркомания в стране
приняла угрожающий характер. Эту ко-
миссию возглавляет опытный специа-
лист, заслуженный работник здравоох-
ранения Грузии Леван Миротадзе.

- Кстати, на фоне угрозы наркомании
в тени остается алкоголизм. В чем дело?

- Речь, надо полагать, идет не о про-
фессиональной забывчивости. Дело в
том, что одна глобальная и труднорегу-
лируемая проблема перекрыла другую.
Сегодня тема алкоголизма по ряду при-
чин потеряла актуальность. С точки зре-
ния «сенсационности», конечно. Грозный
отблеск повальной наркомании суще-
ственно уменьшил общественный инте-
рес к алкоголизму. С другой стороны,
социальный и финансовый уровень об-
щества не позволяет переходить к ра-
дикальным действиям в борьбе с ним.

- Вы работали в регионе Квемо Карт-
ли и прежде. Что, с вашей точки зрения,
является для него специфическим и тре-
бующим исключительного внимания?

- Давайте припомним, что представ-
лял собой этот регион прежде. Начнем
с Рустави. Здесь только в металлургии
работали более 15 тысяч человек, в «Азо-
те» – восемь тысяч, до пяти тысяч чело-
век было занято на «Центролите»... В
общей сложности предприятия города
могли трудоустроить более 100 тысяч
человек. А если иметь в виду и разви-
тую аграрную сферу - овощеводство,
раннее картофелеводство, - то по всем
статьям мы имели дело с регионом са-
мых интенсивных трудовых и производ-
ственных отношений. Определяющим
достоинством этой стопроцентной тру-
довой занятости был сравнительно низ-
кий уровень преступности.

Вывод из этого сопоставления может
быть один: кардинальным решением
проблемы преступности должна стать

ликвидация безработицы. Давно подме-
чено: преступность и безработица - вза-
имозависимые явления. Так что не сек-
рет, что сегодняшний высокий уровень
безработицы напрямую связан с ростом
самых тяжких преступлений: бандитиз-
мом, грабежами, убийствами, похище-
ниями с целью выкупа...

Вместе с тем примечательно, что ос-

вобожденный труд и предприниматель-
ская инициатива в нашем обществе пока
не стали ускорителем развития систе-
мы экономических и государственных
отношений. Общество не освободилось
от пут кризиса и не сумело пока в доста-
точной степени обеспечить развитие
национального производства. Это также
информация к размышлению для наших
руководителей: почему прогрессивная
экономическая теория не привела к по-
ложительным практическим результа-
там? Вот вопрос, на который должны
ответить отраслевые руководители,
практики и ученые-экономисты. Чем бы-
стрее и квалифицированнее будет по-
лучен ответ на него, тем больше шанса
у нас уже в текущем десятилетии при-
близиться к параметрам развитых стран.

С точки зрения тех, кто сегодня зани-
мается обществоведением и изучением
общественного мнения, в наших сегод-
няшних явлениях нет белых пятен. Нали-
цо затяжной экономический и обще-
ственный кризис, вызванный переходом
от одной общественно-экономической
формации к другой. Вместе с тем затя-
нувшийся по времени переходный пери-
од и необычайно уродливые социальные
и криминальные отношения инициирова-
ны в определяющей степени неработаю-
щими и несформированными законами.
Потому претензии, по большому счету,
следует предъявлять прежним властям.
А новым - пожелать на этом пути плодо-
творной и успешной работы!

Марика КАЛАНДАДЗЕ
Юрий ГВИНДАДЗЕ

Про е кт

КИВИ ПО-ГРУЗИНСКИ
Один из конкур-

сных грантов, фи-
нансируемых Все-
мирным банком в
целях оптимиза-
ции аграрного сек-
тора в стране,
имеет непосред-
ственное отноше-
ние к распростра-
нению в Грузии та-
кой сельскохозяй-
ственной культу-
ры, как киви. Пло-
дами этого расте-
ния, родина кото-
рого - тропическая
зона Китая - сегод-
ня никого не уди-
вишь.

Актинидии, как
еще называют эту
культуру, при-

шлись по нраву земля и климати-
ческие условия Грузии. Сейчас киви
достаточно активно производится в
районах Западной Грузии, причем в
товарных объемах, предназначен-
ных для потребительского рынка.
Однако промышленных плантаций
этой культуры, напоминающей ви-
ноградную лозу, еще недостаточно.
Об этом свидетельствует и весьма
высокая потребительская цена на
киви. Реализуются плоды в основ-
ном поштучно, а рыночный межсе-
зонный дефицит покрывается пу-
тем импорта.

Неслучайно в перечне программ,
разрабатываемых по системе кон-
курсных грантов, появилась тема
«Производство посадочного мате-
риала киви путем внедрения и рас-
пространения интенсивного мето-
да».

Ведущим учреждением, взяв-

шимся за осуществление проекта,
выступил Союз «Танадгома». Уча-
ствует в его реализации НИИ садо-
водства, виноградарства и виноде-
лия. Руководитель проекта - Давид
Схулухия, а работы проводились в
Чохатаурском и Зугдидском райо-
нах.

В ходе осуществления проекта
использовалась технология выведе-
ния саженцев культуры путем раз-
вития корневой системы у черен-
ков, производства саженцев мето-
дом прививки, закладка плантаций
киви.

С предложенными технологиями,
по словам Схулухия, ознакомилось
значительное количество ферме-
ров как из районов Самегрело, так
и других регионов Грузии. Было про-
ведено несколько семинаров. Пред-
полагается издание методического
и информационного материала.

Практическая отдача всего этого
должна обеспечить не только увели-
чение производственных объемов
культуры за счет ее распростране-
ния в фермерских хозяйствах, но и
товарного производства посадочно-
го материала. Как показывает прак-
тика, экономически это не менее
выгодная деятельность, нежели
само плодоводство.

-У киви в Грузии весьма большие
перспективы, - говорит Давид Сху-
лухия. - В будущем вполне реальна
работа, направленная на экспорт.
Пока разрабатываемые направле-
ния и технологии привязывают про-
изводство киви к относительно бо-
лее теплым климатическим услови-
ям регионов Западной Грузии. Од-
нако есть примеры того, что расте-
ние получило распространение и в
менее теплых регионах. Сам проект,
несмотря на исключительно неста-

бильные погодные условия нынеш-
него  года, успешно завершен. Все
предусмотренные параметры вы-
полнены, а мониторинги выявили не
только высокую производственную,
но и экономическую выгоду предло-
женной разработки.

Стабильный рыночный спрос на
актинидию свидетельствует о том,
что найдена достаточно эффектив-
ная возможность не только разви-
тия фермерских хозяйств, но и про-
изводства доходных и перспектив-
ных сельскохозяйственных культур.

Остается добавить, что, по на-
шей информации, киви успешно
выращивается и в городских усло-
виях. Причем растение выносит
температуру до 15 градусов моро-
за. Выращивают киви и в домашних
условиях.

Юрий ЛЕВАНИШВИЛИ
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Несколько лет назад в пустыне Кала-
хари ВВС страны был сбит НЛО. Под-
линность происшествия подтвердили
несколько офицеров разведки страны.
Они даже продемонстрировали фото-
графии упавшего объекта. Кроме того,
факт подтвердил в телефонном разго-
воре командир эскадрильи Гоозен, уча-
ствовавший в перехвате.

После того, как поступил сигнал о по-
явлении НЛО, на перехват диска выле-
тели два истребителя, базировавшие-

В пустыне Калахари сбит НЛО

ся на авиабазе Валгалла. На одном из
истребителей находился командир эс-
кадрильи полковник Гоозен. Сначала во-
енные решили, что имеют дело с вра-
жеским самолетом. Однако "самолет"
вдруг резко изменил направление сво-
его полета, не снижая скорости, что для
обычного летательного аппарата было
невозможно. Летчики передали на зем-
лю, что не могут идентифицировать
объект, и вскоре получили приказ
сбить его. Гоозен открыл огонь из экс-

периментальной лазерной пушки "Тор-
2". Поверхность загадочного объекта
озарилась несколькими вспышками,
обозначившими прямые попадания.

Неопознанный летающий объект на-
чал резко снижаться и на большой ско-
рости упал в пустыню Калахари, в 80 ки-
лометрах севернее границы ЮАР с Бот-
сваной. Через месяц после происше-
ствия в английскую уфологическую
организацию обратился Джеймс Ван
Гройен, который вместе с американс-
кими представителями занимался рас-
следованием инцидента. Он передал
копию документа, напечатанного на
бланке ВВС ЮАР с грифом "Совершен-
но секретно". В документе подробно опи-
сывалось происшествие под кодовым
названием "Серебряный шар" Из доку-
мента следовало, что прибывшая 8 мая
1989 года группа офицеров ВВС и спе-
циалистов-уфологов обнаружила в пу-
стыне серебристый диск диаметром 18
м, высотой 8,5 м и весом около 50 т,
врезавшийся в песок под острым углом.
При этом в песке образовалась ворон-
ка шириной 150 и глубиной 12 м.

Песок и камни вокруг диска сплави-
лись, как после воздействия высокой
температуры. Уфологи сразу же обра-
тили внимание на то, что измеритель-
ная аппаратура, которую они привезли
с собой, вышла из строя. Судя по все-
му, виной этому было сильнейшее маг-
нитное и радиоактивное излучение в
зоне падения объекта. Специалистам
удалось сделать необходимые замеры
и обследовать упавший диск. Они не об-
наружили на корпусе аппарата каких-
либо швов или заклепок. Однако по его
периметру располагались 12 овальных

иллюминаторов. Определить на месте
состав материала, из которого был из-
готовлен объект, не удалось.

Позднее спектральный анализ, про-
веденный специалистами авиабазы
Райт-Паттерсон в США, дал невероят-
ные результаты. Оказалось, что в состав
материала, из которого был изготовлен
корпус диска, входил магний особой
кристаллической структуры, который в
земных условиях получить практичес-
ки невозможно. Ван Гройен сообщил эк-
спертам, что неопознанный объект,
упавший в пустыне Калахари, был дос-

тавлен на одну из авиабаз ЮАР для изу-
чения, воронку же засыпали песком и
камнями, чтобы она не привлекала вни-
мания.

Но самое невероятное случилось во
время осмотра диска. Неожиданно в
нижней части аппарата появилась тре-
щина, которая постепенно расширя-
лась, и из нее вышли два человекопо-
добных существа ростом около полуто-
ра метров в облегающих комбинезонах
с металлическим блеском. По словам
Ван Гройена, их кожа имела голубова-
тый оттенок, волосы на головах отсут-
ствовали. Они в недоумении смотрели
на землян огромными раскосыми гла-
зами без зрачков. Их руки, свисающие
чуть ниже колен, имели по три пальца с
острыми когтями. Между пальцами
были перепонки.

Уфологи попытались предложить
пришельцам пищу, но те проявили по
отношению к землянам явную агрессив-
ность. Когда кто-либо из людей пытался
приблизиться к ним, оба принимались
угрожающе шипеть и выставлять перед
собой трехпалые когтистые руки. Вско-
ре существа, видимо, из-за вдыхания
непривычного воздуха, ослабели, и чле-
ны группы смогли погрузить их в верто-
лет для того, чтобы переправить на авиа-
базу Райт-Паттерсон в США.

Ван Гройен рассказал, что все члены
группы, побывавшей на месте круше-
ния НЛО, подписали документ, в кото-
ром обязались не разглашать секрет-
ную информацию относительно проис-
шедшего. Однако Ван Гройен решил
предать все эти сведения гласности, так
как считал, что сокрытие их стало бы
"актом измены всему человечеству".
Однако его судьба оказалась трагичной.
Вскоре после того, как Ван Гройен вер-
нулся в ЮАР, он был казнен властями
за разглашение секретных сведений.

ОРЕХИ И ШИШКИ
Основные свойства:способ-

ность к деторождению, исцеление
Специфическое использова-

ние: в магии используются все
разновидности ореха. Несмотря
на то, что в этой главе уже было
детально описано использование
желудей, лесного и грецкого оре-
хов, необходимо дополнительно
сказать несколько слов об орехах
и шишках.

Большинство орехов исполь-
зуется для повышения способно-
сти к деторождению, способ-
ствуют зачатию. Общеизвестно,
что в настоящее время низкая
плотность населения не являет-
ся самой серьезной проблемой,
для разрешения которой необ-
ходимо предпринимать особые
усилия. Магические свойства
растений и трав призваны ока-
зать помощь в тех областях, где
медицина бессильна.

Отмечается широкое использо-
вание орехов во всех видах ма-
гии: конский каштан носят с со-
бой, чтобы избежать ревматиз-
ма; миндальный орех едят, чтобы
уберечься от отравления и по-
стичь житейскую мудрость, бра-
зильский орех помогает найти
любовь.

Шишки вечнозеленых растений
также помогают решить пробле-
мы деторождения. Шишки боли-
голова или гемлока собирают и
сушат осенью, погружают в зеле-
ный воск, а затем делают из них
ожерелье. Круглая форма ожере-
лья сама по себе является сим-
волом способности к деторожде-
нию. Такие ожерелья носят жен-
щины, которые хотят забереме-
неть. Об этом ритуале не должен
знать никто.

ОСТРОЛИСТ
(Ilex aquifolium или I. opaca)

Аура: теплая
Планета: Марс
Стихия: огонь

Используемые части растения:-
верхняя, надземная часть расте-
ния

Основные свойства: защита от
злых сил

Специфическое использование:
свяжите листья, чтобы получился
талисман против молнии. Повыша-
ет мужскую силу, если носить с
собой мешочек с сухими травами,
наполненный листьями и ягодами.
Посаженный вокруг дома, остро-
лист надежно защитит вас от беды.
Используйте для украшения дома
и защиты от злых сил в Рождество.

ОЧАНКА ЛЕКАРСТВЕННАЯ
(Euphrasia officinalis)

Народное название: Ефросина,
красная очанка
Аура: теплая

Планета: Солнце
Стихия: воздух.

Используемые части растения:
верхняя, надземная часть расте-
ния

Основные свойства: предвидение
Специфическое использование:

приготовьте настой из растения и
ежедневно протирайте веки, чтобы
вызвать видения будущего. Исполь-
зуется для концентрации флюидов
во время исполнения магических
ритуалов.

ОЧНЫЙ ЦВЕТ
(Pimpinella magna)

Аура: теплая
Планета: Меркурий

Стихия: воздух
Используемые части растения:-

верхняя, надземная часть растения
Основные свойства: защита от

злых сил
Специфическое использование:

носите с собой, чтобы вас не обма-
нули. Хорошо защищает дом и пре-
дотвращает заболевания. Проти-
райте ваш магический нож соком ра-
стения.

ПАПОРОТ НИ К
(все разновидности)

Аура: холодная или теплая (в
зависимости от обстоятельств)

Планета: Сатурн
Стихия: земля

Используемые части растения:-
наземная часть растения

Основные свойства: защита от
злых сил, любовь

Специфическое использование:
Все разновидности папоротника
обеспечивают исключительно силь-
ную защиту от злых сил. Посадите в
затененном месте в саду или в
доме. Всегда ставьте вместе с цве-
тами в вазу. Бросьте папоротник на
горячие угли, чтобы создать защит-
ную ауру. Сожгите его на улице, что-
бы вызвать дождь. Носите с собой
для защиты от злых сил нераспус-
тившийся мужской экземпляр па-
поротника, высушенный на огне в
Иванов день. Этот ритуал в настоя-
щее время исполняется редко.

ПАЧ УЛИ
(Pogostemon cablin или Р.patchouli)

Аура: теплая
Планета: Солнце
Стихия: земля

Используемые части растения:
верхняя, надземная часть растения

Основные свойства: страсть, лю-
бовь

Специфическое использование:
обладает способностью привлекать
внимание мужчин и женщин. Носите
отдельно или в сочетании с другими
растениями, способствующими ук-
реплению любви. Обычно использу-
ется в виде масла, а также сжигается
в составе благовоний, помогающих
ясновидению и предсказаниям.

ПЕРВОЦВЕТ, ПРИМУЛА
(Primula vulgaris)

Народное название: баранчики,
пароль

Аура: холодная
Планета: Венера

Стихия: огонь
Используемые части растения:

цветы

Основные свойства: защита от
злых сил

Специфическое использование:
разводите растение в саду, в осо-
бенности, голубую и красную приму-
лу, для защиты от злых сил. Перво-
цвет обладает особой силой, если
его посадить в горшках, расположен-
ных у парадного и черного хода.

ПЕРЕЦ
(Capsi***** spp.)

Аура: теплая
Планета: Марс
Стихия: огонь

Используемые части растения:
зерна

Основные свойства: защита
Специфическое использова-

ние: используйте в талисманах-
мешочках и амулетах для защиты
от злых сил. Сжигайте перец, сме-
шивая его с другими травами (на-
пример, розмарином, укропом и
др.), для окуривания определенно-
го места и изгнания нечистой
силы. Дым довольно сильно раз-
дражает слизистую глаз, поэтому
после зажигания покиньте помеще-
ние. Носите перец с собой, чтобы
вас оставила зависть.

П И О Н
(Paenoia officinalis)

Аура: теплая
Планета: Солнце

Стихия: огонь
Божества: Аполлон

Используемые части растения:
верхняя, надземная часть растения,
семена, корни

Основные свойства: защита от
нечистой силы и ее изгнание

Специфическое использова-
ние: высушите корень или не-
сколько корней и сделайте из
них ожерелье или браслет. Кор-
ням при помощи ножа можно
придать декоративную, привле-
кательную форму. Такое ожере-
лье или браслет обладает боль-
шой защитной силой. Исполь-
зуйте корень, чтобы снять кол-
довские чары. Для этого необхо-
димо повесить ожерелье на шею
околдованного человека. Сжи-
гайте семена во время ритуалов
изгнания нечистой силы. Под-
весьте корень или сожгите его,
чтобы укротить бурю.

ПЛЮЩ ОБЫКНОВЕННЫЙ
(Hedera spp.)

Аура: холодная
Планета: Сатурн

Стихия: вода
Божества: Бахус, Осирис, Дионис

Используемые части растения:
наземная часть растения

Основные свойства: защита от
злых сил

Специфическое использование:
обеспечивает защиту от злых сил,
если вьется по стенам дома или дру-
гих строений. Плющ магически свя-
зан с остролистом, поэтому оба ра-
стения обычно дарят молодоженам.
Используйте в ритуалах, посвящен-
ных Бахусу и Дионису.

Канадские исследователи из уни-
верситета Монреаля и Макгилла вы-
яснили, что у детей, слепых от рожде-
ния, музыкальные способности раз-
виваются лучше, чем у тех, кто теряет
зрение в последующей жизни. По сло-
вам учёных, мозг человека, потеряв-
шего зрение во младенчестве, начи-
нает раньше "реорганизовываться"
для лучшей обработки звуков.

О том, что слепые люди намного луч-
ше, чем зрячие, ориентируются в зву-
ках, было известно давно. Теперь же
выяснилось, что незрячие быстрее ос-
ваивают аккорды и в 10 раз лучше оп-
ределяют изменения высоты звуков -
это свойственно тем, кто перестал ви-
деть до двух лет. Те же, кто потерял зре-
ние в более позднем возрасте, способ-
нее зрячих в музыкальном плане, но
всё же уступают слепым от рождения.

Врождённая
слепота - признак

музыкального гения

Материнская забота и хорошее
воспитание могут побороть воздей-
ствие "плохого" гена, ответственно-
го за проявление агрессии и анти-
общественного поведения. К такому
выводу по результатам опытов на
обезьянах пришёл американский
учёный Стивен Суоми.

Доктор Суоми на пресс-конфе-
ренции в Лондоне заявил, что его
работа целиком и полностью под-
тверждает выводы, сделанные в
2002 году профессором Терри Моф-
фитт. Она вместе с коллегами в те-
чение 26 лет следила за судьбой
1037 детей, родившихся в 1972 году

Ген агрессии можно вылечить родительским воспитанием
в Новой Зеландии. Учёные обнару-
жили, что эти дети с большой долей
вероятности вырастут агрессивны-
ми, поскольку они унаследовали "ко-
роткую" версию гена под названи-
ем МАОА.

Однако на антиобщественный
путь встали только подростки, ли-
шённые родительской заботы и вос-
питания - все остальные выросли
абсолютно нормальными людьми.

Теперь это подтвердил Суоми,
изучив "короткий" ген МАОА у ма-
как резус: родители могут свести
к нулю воздействие "плохих" генов
на детей.

Новости
Разгадана загадка чёрных дыр!
На следующей неделе выдаю-

щийся английский астрофизик
Стивен Хокинг собирается сделать
доклад, который перевернет все
предыдущие представления о стро-
ении Вселенной. Как пишет в чет-
верг Daily Telegraph, прикованный к

инвалидной коляске ученый, кото-
рый периодически изумляет науч-
ную общественность своими теори-
ями, заявил, что полностью рас-
крыл тайну черных дыр - главную за-
гадку космоса.

Сообщение астрофизика, кото-
рый, как считают многие, объединил
теорию относительности и кванто-
вую механику в единую теорию,
взбудоражило весь ученый мир. По
словам Хокинга, в своем докладе на
научной конференции в Дублине он
докажет, что черные дыры не явля-
ются "всепоглощающей" субстанци-
ей, как считал ранее он и подавляю-
щее большинство астрофизиков.

Черные дыры - это области про-
странства, в которых гравитацион-
ное притяжение настолько велико,
что ни вещество, ни излучение не
могут их покинуть. Черная дыра от-
делена от остального пространства
"горизонтом событий"  поверхнос-
тью, на которой вторая космическая
скорость равна скорости света.

Ранее считалось, что черная дыра
"все съедает и ничего не отпускает",
однако еще в 70-х годах Хокинг дока-
зал, что возможен обмен энергией
между ней и внешним простран-
ством, например, пролетающие
вблизи нее частицы или кванты мо-
гут уносить энергию ее вращения.
Определив черную дыру как "место,
где разрушается классическая кон-
цепция пространства и времени так

же, как и все известные законы физи-
ки", Хокинг тем не менее открыл воз-
можность очень медленного самопро-
извольного квантового "испарения"
черных дыр, который, может приво-
дить к их полному исчезновению.

Однако его открытие вызвало пара-
докс: Хокинг утверждал, что, соглас-

но его теории, энергия, по-
ступающая из черной
дыры, не содержит никакой
"информации" о той мате-
рии, которую эта дыра в
свое время поглотила. Ког-
да же черная дыра испаря-
ется, от нее не остается и
следа, следовательно, не
остается и никакой инфор-
мации. А это противоречит
всем законами квантовой
механики.

Почти 30 лет Хокинг пы-
тался разрешить этот пара-
докс и, судя по его заявле-
нию, нашел разгадку.

62-летний Стивен Вильям
Хокинг изучает фундамен-

тальные законы, которые управляют
Вселенной. Он является обладателем
двенадцати почетных ученых званий.
Книги ученого "Кратная история вре-
мени" и "Черные дыры, молодая Все-
ленная и другие очерки" стали бестсел-
лерами. При всем при этом еще в 20
лет Хокинг был практически полностью
парализован из-за развития неизле-
чимой формы атрофирующего скле-
роза и остается в этом состоянии всю
свою оставшуюся жизнь. У него двига-
ются только пальцы правой руки, кото-
рыми он управляет своим движущим-
ся креслом и специальным компьюте-
ром, который за него говорит.

Хочешь быть здоровым -
не будь дураком

Ученые Гарвардского университета,
проанализировав данные 30-летних
исследований, пришли к неожиданно-
му выводу - чем выше у человека ко-
эффициент интеллектуального раз-
вития, тем меньше он будет подвер-
жен болезням во взрослом возрасте.

Ученые изучали развитие 633 де-
тей в возрасте 7 лет, проживающих в
городе Провиденсе. Спустя 30 лет те
же люди вновь прошли исследования.
Выяснилось, что те, кто еще в детстве
отличался острым умом, взрослыми
стали более здоровыми, чем их ме-
нее сообразительные сверстники.

Самые распространенные заболе-
вания, которым подвержены не очень
умные люди - сахарный диабет, аст-

ма, рак, сердечно-сосудистые про-
блемы, артрит и инсульт.

Где водились мамонты?
В Тамбовской области найдены

бивни мамонта. Останки доистори-
ческого животного обнаружил жи-
тель села Новый свет Жердевского
района Александр Петраков, пере-
дает "Интерфакс". Как сообщила ин-
формагентству заведующая жер-
девским краеведческим музеем
Лидия Тилинева, такие находки в их
районе случаются довольно часто,
и в музейной коллекции уже есть
череп и части скелета мамонта.

Петраков предложил музею ку-
пить найденные им бивни за 100
тысяч долларов. Однако, по словам
Тилиневой, ее учреждение не в со-
стоянии собрать такую сумму.

Солнце все сильнее разогревает
атмосферу Земли

Сенсационный вывод о быстром
разогреве Солнца сделан учеными
в ходе новейших исследований. Как
установили научные группы из
Швейцарии и Германии, никогда за

последнее тысячелетие Солнце не
было столь активным.

Анализ содержания бериллия-10
во льду Гренландии показывает, что
солнечная радиация растет сейчас
быстрыми темпами. Это ведет к уве-
личению температуры атмосферы
Земли. Синоптики также утвержда-
ют, что 1997, 1998 и 2002 годы были
самые жаркие за все время ведения
наблюдений, сообщает ИТАР-ТАСС.

В свою очередь профессор Сами
Солански из германского институ-
та Макса Планка в ходе изучения
темных пятен Солнца установил, что
сейчас произошло значительное
увеличение активности светила.
Солнце становится все более ярким
и его излучение усиливается, что
повышает температуру и радиаци-
онный фон Земли.





 

Athens-2004

Это становится доброй
традицией.

Третьего августа в музее
Национального Олимпийс-
кого Комитета Грузии состо-
ялась торжественная цере-
мония принесения клятвы
членами олимпийской
сборной Грузии. При боль-
шом стечении представи-
телей спортивной обще-
ственности и средств мас-
совой информации прозву-
чал новый гимн Грузии, пос-
ле чего, один из самых опыт-
ных грузинских олимпий-
цев, чемпион мира по борь-
бе, Элдар Куртанидзе зачи-
тал текст клятвы:

- Как член олимпийской
команды Грузии, обязуюсь
достойно выступить на
XXVIII летних Олимпийских
играх в истинно спортив-
ном духе, в сторогом соот-
ветствиии с олимпийскими
традициями, и не пользо-
ваться запрещенными ме-
дицинскими препаратами и
следовать принципам дви-
жения «Спорт без допинга».

После окончания цере-
монии грузинская спортив-
ная делегация отправилась
в Патриаршество на встре-
чу с Католикосом всея Гру-
зии, Святейшим и Блажен-
нейшим Илией Вторым. На
встрече в Патриаршестве
присутствовали, министр
иностанных дел Грузии Са-

В  ИСТИННО  СПОРТИВНОМ ДУХЕ

ломе Зурабишвили, ми-
нистр культуры, охраны па-
мятников и спорта Гога Га-
башвили, и руководитель
олимпийской делегации,
известный бизнесмен Бад-
ри Патаркацишвили.

- Ваша победа нужна не
только вам, она нужна всей
Грузии, грузинскому наро-

ду, поэтому призываю каж-
дого из вас не жалеть живо-
та своего, дабы вернуться
на родину с победой, - под-
черкнул Католикос.

В знак благословления

Илия Второй передал гру-
зинским спортсменам ико-
ну Святой Иверской Бого-
матери, раздал каждому
участнику делегации цер-
ковные свечи и святую воду.

Затем олимпийская
сборная была принята в го-
сударственной канцелярии
президентом Грузии Миха-
илом Саакашвили.

- Грузинский народ дол-
жен избавиться от комплк-
са побежденного. Именно
поэтому вся страна с зами-
ранием сердца будет ждать
победы грузинских олим-
пийцев в Афинах, - заявил
Саакашвили.

- Самое большое наше
желание – гордиться ваши-
ми достижениями и успе-
хом. Мы с надеждой смот-
рим в будущее именно сей-
час , когда страна готовит-
ся к решающей битве за
признание на международ-
ной арене и ваша самоот-

верженность и геройство –
неотъемлемая часть этой
битвы – подчеркнул прези-
дент.

Саакашвили поблагода-
рил президента олимпийс-
кго фона Бадри Патарка-
цишвили за проделанную
работу и добавил, что раз-
витее спорта является при-
оритетным направление
политики государсва.

В свою очередь, Патар-
кацишвили передал прези-
денту аккредитацию на
Олимпийские игры и выс-
казал пожелание, что пре-
зидент присоединится к

спортменам именно в тот
момент, когда это будет
максимально необходимо.

Президент получил так
же в подарок олимпийскую
форму и медаль «Рыцаря
спорта», которые передал
ему председатель департа-
мента спорта Ираклий
Медзмариашвили.

По словам главного вра-
ча олимпийской команды
Зураба Кахабришвили, гру-
зинские атлеты находятся в
оптимальном состоянии.

И в завершение мероп-
риятий по проводам
Олимпийской сборной

Грузии в Афины, вечером
в зале приемов гостиницы
«Шератон Метехи Палас»,
был устроен фуршет, на
котором в торжественной

обстановке выступили
мэр города Зураб Чиабе-
рашвили и президент
«TBC-банки» Мамука Хаза-
радзе. Было сказано мно-
го теплых слов в адрес
организационого комите-
та. Каждому из олимпий-
цев были переданы плас-

тиковые банковские карты
«VISA».

Олимпийская сборная
Грузии отправится в Афи-
ны девятого августа. Цвета

национального флага будут
защищать 33 спортсмена.
Как сообщили в пресс-
службе Олимпийского
фонда, спортсмен завое-
вавщий золотую медаль
получит 400 тысяч лари.

Владимир БЕРЕЖНОЙ

Футбо л

Реваз Дзодзуашвили назначен техни-
ческим директором команды первого
дивизиона «Динамо» (Махачкала). Как
сообщает корреспондент «Газеты.Ru»,
бывший тренер «Сконто», «Динамо»
(Тбилиси) и «Алании» уже внесен в за-
явку клуба.

Реваз Дзодзуашвили –
в Махачкале

Реорганизация в УЕФА

Исполнительный комитет УЕФА решил в-
вести возрастные ограничения для своих
членов - с 2006 года членом любого комите-

та в организации не может -
стать человек старше 70
лет. Решение было принято
в соответствии с постанов-
лением недавнего Конгрес-
са УЕФА, и теперь члены ко-
митетов, достигшие семи-
десятилетия, не смогут из-
бираться на очередной
срок.

Выбирая состав комите-
тов и рабочих групп УЕФА в
период с 2004 по 2006 год,
Исполнительный комитет
также решил расформиро-
вать несколько рабочих
групп, которые функциони-
ровали в период с 2002 по
2004 год. Речь идет о рабо-
чей группе экспертов по

футзалу, рабочей группе по маркетингу, те-
левидению и новым технологиям, рабочей
группе по связям со СМИ, рабочей группе

медицины и спорта, рабочей группе по
трансферному фонду, рабочей группе по
женскому футболу и рабочей группе трене-
ров молодежных команд.

Комитеты и рабочие группы УЕФА ото-
бражают весь спектр деятельности евро-
пейского футбольного союза. В УЕФА
функционируют 12 комитетов и две дис-
циплинарных структуры - Контрольно-дис-
циплинарная и Апелляционная инстанции.
Кроме того, в УЕФА есть Совет по проекту
«Меридиан», отвечающий за сотрудниче-
ство между африканским и европейским
футболом.

В состав комитетов и рабочих групп входят
представители всех 52 национальных ассоци-
аций, являющихся членами УЕФА. Обсуждая
и дискутируя, они помогают в принятии важ-
нейших решений во всех областях - от юрисп-
руденции до экономики и новейших техноло-
гий. Вскоре на сайте uefa.com появится под-
робная информация о комитетах и рабочих
группах УЕФА.

Официально став новым тренером сборной
Нидерландов, Марко ван Бастен пообещал, что
«оранжевые» будут играть в атакующий футбол.

Ван Бастен и его помощник Джон ван’т Схип
подписали четырехлетние контракты. До этого с
голландцами работал Дик Адвокаат, под руковод-
ством которого команда дошла до полуфинала
ЕВРО-2004. «В первую очередь я буду требовать
от подопечных красивого футбола, - заявил 39-
летний ван Бастен, который в 58 встречах за сбор-
ную провел 24 гола. - Результаты, естественно,
также очень важны, но ведь люди приходят на
стадионы в надежде увидеть зрелище. Многие
игроки стали заниматься футболом, потому что
это весело и интересно».

 «Когда я выступал за национальную команду,
мы порой играли в слишком оборонительный
футбол, и я оставался в одиночестве на острие
атаки, - продолжил новый тренер «оранжевых». -
Мы выиграли чемпионат Европы-1988, но еще
тогда я понял, что наша команда не всегда дей-
ствовала в атакующем ключе. Обычной тактичес-
кой расстановкой сборной Голландии станет схе-
ма 4-3-3, хотя детали могут меняться в зависи-
мости от обстоятельств».

 Сборная Нидерландов начнет отборочный
цикл к чемпионату мира-2006 4 сентября домаш-
ним матчем с чехами - любопытно, что в ходе
отборочной кампании и финальной части ЕВРО-
2004™ «оранжевые» дважды уступили этой ко-
манде. Кроме того, в первую квалификацион-
ную группу попали сборные Македонии, Фин-
ляндии, Андорры, Армении и Румынии. По окон-
чании ЧМ-2006 контракт ван Бастена будет пе-
ресмотрен. Хотя международную карьеру завер-
шили такие важные футболисты сборной Гол-
ландии, как Франк де Бур и Яп Стам, новоявлен-
ный наставник верит в успешную квалифика-
цию.

«У нас довольно молодая команда, ведь боль-
шинство ветеранов заменят 20-летние футбо-
листы. Однако не сомневайтесь, что для попада-
ния в Германию мы сделаем все возможное», -
заверил ван Бастен. В тренерский штаб «оран-
жевых» также входят второй помощник Роб Вит-
чге и наставник вратарей Стэнли Мензо - с ними
уже заключены соглашения.

Ван Бастен обещает зрелище

До этого ван Бастен никогда не работал глав-
ным тренером. Легендарный футболист трени-
ровал дубль амстердамского «Аякса» и признал-
ся, что не ожидал получить столь ответствен-
ную должность. «Прежде чем согласиться, я
очень долго все взвешивал, - рассказывает ван
Бастен. - Прекрасно понимаю, что эта работа не-
пременно скажется на моей личной жизни. Это
беспокоило меня больше всего, но я решил рис-
кнуть».

«Помню, когда Франк Райкаард согласился тре-
нировать сборную, я подумал, что это испытание
не для слабых духом, - добавил ван Бастен. - Я
просто не имел права упустить такую возмож-
ность. Это существенный шаг вперед в моей ка-
рьере и серьезное испытание. Надеюсь, у этой
сказки будет счастливый конец».

Павел Недвед больше не сыграет за сбор-
ную Чехии, сообщает planetfootball. По словам
полузащитника, он хотел бы сосредоточиться
на игре за «Ювентус». Однако тренер сбор-
ной Карл Брюкнер дал Недведу месяц на раз-
мышления. «Это неправильно, что я получил
тяжелую травму, выступая за сборную, а те-
перь не могу играть за «Ювентус», который
мне платит», - заявил Недвед.

Месяц на размышление

Бывший чемпион
мира по шахматам Боб-
би Фишер официально
подал японским властям
прошение о предоставле-
нии политического убе-
жища. Об этом сообщил
Associated Press его адво-
кат в понедельник. Это
уже вторая апелляция
Фишера на решение
суда о его депортации в
США, где он обвиняется
в нарушении междуна-
родных санкций во время
соревнований в Югосла-
вии в 1992 году.

В пятницу Фишеру
было предоставлено три
дня для подачи апелляции
на решение суда о его депортации. В случае
его экстрадиции в США ему грозит до десяти
лет тюрьмы и штраф до 250 тысяч долларов.

* * *
В случае отказа Японии предоставить Боб-

би Фишеру политическое убежище это гото-
ва сделать Черногория. «Черногория положи-
тельно ответит на соответствующее обраще-
ние экс-чемпиона мира по шахматам», - зая-
вил президент Черногории Филип Вуянович.

Как сообщил агентству «Киодо цусин» пред-
ставитель кабинета министров Черногории,
его страна «ощущает часть ответственности»
за те беды, которые переживает в настоящее
время Фишер.

Ша хм аты

Фишер просит политического убежища у Японии

Американский шахматный король был
объявлен властями США в международный ро-
зыск в 1992 году после того, как принял учас-
тие в шахматном турнире в Белграде вопреки
введенным Вашингтоном санкциям против
бывшей Югославии.

По словам заместителя министра иност-
ранных дел Сербии и Черногории Предрага
Босковича, «для Фишера не будет никаких
препятствий переехать в Черногорию».

Тем не менее, Боскович предупредил, что
процедура получения политического убежища
будет не пустой формальностью, поскольку
Черногория уважает свои международные
обязательства и дорожит хорошими отноше-
ниями с США.

Ярно Трулли совершил отважный поступок,
решившись в одиночку путешествовать по
миру Формулы-1, так сказал его бывший босс
и менеджер Флавио Бриаторе.

Итальянец решил не продлять контракт
с менеджерской компанией Бриаторе «FB»,
и в следующем сезоне в Renault его заме-
нит соотечественник Джанкарло Физикел-
ла. Бриаторе уверяет, что не
лишится сна после того, как
распрощался с победителем
Гран При Монако. «В душе я спо-
коен», - сказал итальянец La
Gazzetta dello Sport. «Я стал его
менеджером десять лет назад,
когда он выступал в Формуле-
3. Теперь он должен идти даль-
ше самостоятельно. Он хоро-
ший гонщик и отважный чело-
век».

Бриаторе говорит, что ре-
шился на такую перемену не
только потому что Физикелла
хороший гонщик, но и потому,
что Ярно и его напарник Фер-
нандо Алонсо были слишком
«дружным» дуэтом. «Нам нужен

Формула-1

Трулли сильнее в одиночку
дух соперничества», - сказал он в интервью
итальянской газете. «Алонсо, который в
свои 23 является нашей основной надеждой
на будущее, получит благодаря этому до-
полнительную мотивацию, нам нужно со-
перничество». Флавио сказал, что Физи-
келла теперь получил «шанс всей своей
жизни».
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День осложнения отноше-
ний с окружающими, особен-
но начальством и влиятель-
ными людьми. Отложите по-
сещение официальных ин-
станций. Отложите также де-
ловое общение, встречи мо-
гут просто не состояться.

Воспользуйтесь этим днем
для заключения сделок, дого-
воров, подписания важных бу-
маг и работы с документами.
Активизируются обществен-
ные связи, завязываются но-
вые полезные знакомства.

Не торопитесь принимать
решения, высказывать свои

идеи или мнение. Может быть
снижена способность восприя-
тия, усвоения получаемых зна-
ний, память. Сузьте свой круг
общения до минимума, откажи-
тесь от заключения сделок, от
подписания важных бумаг.

Благоприятный день для
стабилизации многих сфер
жизни, особенно касающихся
финансовых, имущественных,
хозяйственных и финансовых
вопросов. Вы осторожны и
скрытны, дисциплинирован-
ны, склонны избегать лишних
расходов, и это поможет вам.

День эмоциональных конф-
ликтов и внутреннего кризи-
са, обычно объясняющийся си-

туацией в семье, изменения-
ми в личных отношениях, иму-
щественными или хозяйствен-
ными заботами. Эффективной
работе могут помешать эмо-
циональные проблемы.

Импульсивность, стремле-
ние к независимости в дей-
ствиях. Инициативность, пред-
приимчивость, неординарные
шаги в предпринимательстве
или политике. Не исключены
разрушающие события, приво-
дящие к переменам.

Ваши предубеждения и
некоторые предрассудки мо-
гут помешать принять пра-
вильное решение, увидеть
перспективы или наладить
долгосрочное сотрудниче-
ство. Ваши финансовые и де-
ловые ожидания не оправда-
ются. Остерегайтесь давать
опрометчивые обещания.

День характеризуется уме-
нием находить практическое
применение своему вдохно-
вению, творческим порывам,
изобретательности и работе
подсознания. Этот день целе-
сообразно использовать для
серьезной, длительной рабо-
ты, исследований в любой
области, а также творчества.

В успешном течении дел
заметное место занимает
предпринимательская интуи-
ция. Хороший день также для
обретения веса в иностран-
ном бизнесе, успешного вза-
имодействия с зарубежными
или дальними партнерами.

Завязываются длитель-
ные, серьезные отношения с
оригинальными, необычными
людьми, единомышленника-

ми, людьми со сходными ин-
тересами. Возможно вовле-
чение в работу неформаль-
ных организаций или в обще-
ственную деятельность.

Этот день характеризует-
ся желанием перемен и, ча-
сто, невозможностью их
осуществить. Будьте осто-
рожны - ваши шаги могут
привести к непредсказуе-
мым, неадекватным послед-
ствиям, а изменения про-
изойдут под влиянием об-
стоятельств или по воле
других людей.

Ограничьте активность, не
вступайте в противоречие с
мнением начальства, забудь-
те о поиске покровительства,
на время расстаньтесь с иде-
ей получения материальной
помощи и идейного покрови-
тельства.

Страны СНГ
и Европы

А лма - Ата + 28
А ш ха б а д + 36
А ф и н ы + 32
Ба ку + 30
Б е р ли н + 26
Б и ш к е к + 30
Вена + 27
Вил ь н юс + 26
Ду шан бе + 36
Женева + 26
Ереван + 31

К ие в + 25
К ишин ев + 26
Л о н д о н + 25
М а д р и д + 31
Москва + 26
М и н с к + 26
П а р и ж + 28
Рига + 27
Р и м + 28
Ташкент + 35
Таллинн + 23
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Фестиваль

«ПОНТО» ПРИГЛАШАЕТ В АДЖАРИЮ

13 августа в Аджарии
начинает работу фести-
валь искусств «Понто». Он
продлится в течение неде-
ли. В связи с этим в биб-
лиотеке Тбилисского госу-
дарственного университе-
та имени И.Джавахишвили
состоялась пресс-конфе-
ренция. Ее провели органи-
заторы фестиваля, пред-
ставляющие в основном
Грузинский центр развития
бизнеса «Кавкасиа». Авто-
ры идеи - директор Центра
Серго Барамидзе и Гия Ни-
коладзе. Главный спонсор
фестиваля - компания
Geocell, которая, собствен-
но, и завела этот бизнес-
поезд и стала его электро-
возом. Остальные спонсо-
ры: Procredit banki, Сoca-
Сola, «Телиани вели»,
Саstell, Oriflаmе и компания
«Боржоми».

Фестиваль, задуманный
еще год назад, развернет-
ся на некогда заповедной
территории Аджарии,
включающей крепость Го-
нио, морское побережье
села Квариати.

По словам одного из
организаторов, известного
режиссера Гии Кития,
«Понто» ставит перед со-
бой целый ряд задач.

- Первое, к чему мы
стремимся, - это поддерж-
ка здорового бизнеса в ре-
гионе. Именно поэтому

Центр развития бизнеса
«Кавкасиа» и стал главным
организатором фестива-
ля. Второе - мы хотим об-
ратить внимание обще-
ственности на наше насле-
дие, памятники архитекту-
ры, старины, которые нуж-
даются в ремонте, восста-
новлении, уходе. Вся твор-
ческая интеллигенция гото-
ва принять в этом участие.
Доходы от фестиваля пой-
дут на развитие бизнеса и
восстановление этих хра-
мов, в первую очередь уни-
кального памятника - кре-
пости Гонио. Некогда забро-
шенная зона должна стать
престижной. Еще одна
наша цель - чисто творчес-
кая. Здесь соберутся прак-
тически представители
всех сфер искусства,
масс-медиа. Причем сре-
ди участников будут пред-
ставлены все поколения.
Пообщаемся, лучше узна-
ем друг друга. Надеемся,
фестиваль в этом прекрас-
ном месте будет проходить
ежегодно. Может быть, он
станет передвижным, мы
будем ездить по Черному
морю – тогда и география
расширится. В данный мо-
мент мы - а я представляю
Фонд развития детских те-
атров и Центральный детс-
кий театр - горячо поддер-
живаем это начинание. На
этот раз наш коллектив не

показывает своих спектак-
лей, но мы выступим в ка-
честве хозяев, будем
встречать гостей - для это-
го готовы пожертвовать
собственными творчески-
ми амбициями во имя фе-
стиваля.

В фестивале примут
участие театральные кол-
лективы. Так, тбилисский
«Сардапи» покажет знаме-
нитый спектакль «Женить-
ба Фигаро». Выступит и
Каха Бакурадзе со своим

«Шатром», а также Те-
атр пальцев, возглавля-
емый Бесо Купреишви-
ли. Продемонстрируют
свое искусство Театр
движения, передвиж-
ной театр «Шапито».
Состоятся и кинопока-
зы. Почетным гостем
фестиваля будет изве-
стный кинодеятель Гар-
ри Кунцев, который по-
знакомит участников и
гостей фестиваля со
своими «Воспоминани-
ями о Параджанове».

Принять участие в
фестивале изъявили
желание многие теат-
ры, однако пока нет необхо-
димых условий для показа
- ведь не любой спектакль
может быть разыгран на от-
крытом пространстве. А во-
обще основным местом

проведения культурных ме-
роприятий станет кре-
пость Гонио. В ее стенах бу-
дут проходить выставки
произведений живописи,
керамики, фотографии,
чеканки. Там же прозвучит
классическая, грузинская
музыка. Пройдут литера-
турные вечера, поэтичес-
кие встречи.

А на пляже, на открытой
площадке, развернутся
игры, концерты эстрадной
музыки «Похмелье-шоу»,

дискотеки. В те-
атральном шат-
ре соберутся
клоунские груп-
пы, фокусники,
артисты панто-
мимы, малых те-
а т р а л ь н ы х
форм. А на цент-
ральной сцене
состоится гала-
концерт. Состо-
ится и презента-
ция песни в ис-
полнении Никол-
шоу и Уцноби,
п р е д с т о я т
спортивные со-

ревнования. Фестиваль бу-
дет проходить в течение не-
дели круглосуточно!

- Один из фестивальных
принципов - полная откры-
тость, - отметили организа-

торы. -  Его участником мо-
жет быть практически лю-
бой. Хотя программа в це-
лом определена, она может
пополняться новыми кол-
лективами, исполнителя-
ми, художниками, поэта-
ми. На фестивале должна
царить атмосфера всеоб-
щей любви, радости. День-
ги для его участников ста-
новятся чем-то совершен-
но не важным, малозначи-
тельным, потому что они
просто не нужны. Главное -
духовные ценности.

Конечно, кто-то выложил
денежки для того, чтобы этот
рай можно было создать.
Но, по словам Кития, спон-
соры заплатили не за эту
атмосферу, а за рекламу на
фестивале своих фирм.

- Почему именно Гонио
стало местом проведения
фестиваля? При коммуни-
стах эта приграничная зона
была практически закрыта,
она не развивалась, - гово-
рит Гия Кития. - Здесь были
заброшенные деревни...
Но если мы хотим найти
путь в Европу, то это бли-

жайшая дорога
туда. Я был
лишь однажды в
этой зоне, что
было совсем не
просто органи-
зовать в те годы.

В планах орга-
низаторов - пере-
нести фестиваль
в Румынию, Бол-
гарию, Грецию,
сделать его меж-
дународным.

Не с к ол ь к о
слов о центре
«Кавкасиа». Он
был организован
при поддержке
Центра развития
бизнеса Канадс-
кого университе-
та Святой Марии

(SMU BDC) на базе ТГУ. Ре-
сурсы Центра - профессор-
ско-преподавательский со-
став  и студенчество.

Инна БЕЗИРГАНОВА

Конгресс

«ХИМИЯ: ХХI ВЕК»

В турецком городе Карс
состоялся ХVIII Междуна-
родный национальный кон-
гресс химиков. На девиз
форума «Химия: ХХI век»
откликнулись ученые изве-
стных научных центров и
университетов более чем
тридцати стран мира. Уча-
стники форума собрались
в Карсе, чтобы поделиться
своими достижениями в
области химии, без кото-
рой ныне не обходится ни
одна сфера человеческой
деятельности...

Форум химиков ежегод-
но проводится в разных го-
родах Турции. Многие годы
грузинские ученые в нем не
участвовали. С распадом
СССР приглашение на кон-
гресс стали получать пред-
ставители всех Новых Не-
зависимых Государств по-
стсоветского простран-
ства. Естественно, и Гру-
зии. И если в работе пре-
дыдущего конгресса прини-
мал участие только доктор
биологических наук, про-
фессор Нугзар Алексидзе,
то в нынешнем году на фо-
рум поехала делегация из
12 человек. Это президент
Химического общества Гру-
зии, доктор химических
наук, профессор Ш.Сида-
монидзе, декан химическо-

го факультета Тбилисского
государственного универ-
ситета им. И.Джавахишви-
ли, доктор химических наук
Г.Арешидзе, доктор хими-
ческих наук, профессор
К.Амирханашвили, доктор
физических наук, профес-
сор Д.Чигвинадзе, доктор
биологических наук, про-
фессор Н.Сихарулидзе.
Были в составе делегации
уже успевшие заявить о
себе молодые ученые: до-
цент М.Гудавадзе, кандидат
химических наук Т.Даташ-
вили, кандидат физичес-
ких наук О.Маградзе, науч-
ная сотрудница химфака
ТГУ Э.Грдзелидзе, аспи-
рант М.Толордава. В их чис-
ле и автор этих строк.

Доклады грузинских уче-
ных касались, в частности,
современных методов хи-
мического и физического
анализа, нефтехимии, пре-
подавания химии на анг-
лийском языке... Грузинс-
кие ученые приняли учас-
тие в дискуссиях по пробле-
мам экологии, минерало-
гии, аналитической и неор-
ганической химии, полиме-
рам. Одной из важных от-
раслей, подчеркнули уче-
ные, является аналитичес-
кая химия, без которой не
могут обойтись многие от-

расли науки и производ-
ства. На конгрессе видные
специалисты призвали со-
вершенствовать методы
анализа с привлечением
новейшей электронной
техники, что открывает ог-
ромные возможности для
дальнейшего ее развития
и расширения практичес-
кого применения. Эти про-
блемы представляют обо-
юдный интерес для турец-
кой и грузинской сторон.
Уже теперь намечены про-
екты по новым проблемам,
в разработке которых за-
действованы участники
форума.

Участники конгресса от-
метили, что за последние
годы появилось немало
смежных с химией наук,
которые изучаются с осо-
бым интересом. У химии
много новых «профессий».
Важной проблемой для
многих стран оказалось
преподавание ее как в об-
щеобразовательной, так и
в высшей школе. Химию,
отмечали участники фору-
ма, все труднее вместить
в обычные объемы про-
граммы преподавания. По-
этому следует разрабо-
тать методику преподава-
ния с учетом требований
современности. Во многих
странах, отметили на конг-
рессе, уже действуют но-
вые проекты, в которых ос-
новной упор делается на
какой-либо выделенной
теме: «Химия в физике»,
«Химия и медицина», «Хи-
мия и сельское хозяй-
ство»... В США, например,
самой популярной являет-
ся тема «Химия в быту».
Говорят, на лекциях аудито-
рии не в состоянии вмес-
тить всех желающих. Меж-
ду тем посещение лекций
– платное.

Следующий форум со-
стоится в будущем году в
Измире.

Кетеван
ТАВАМАИШВИЛИ,

кандидат
химических наук


